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ТУЛУНСКИЙ РАЙОН
На содержание и ремонт дорог в Тулунском районе из областного бюджета 
выделено 50 млн рублей, сообщили в пресс-службе администрации МО. 
Средства направлены на восстановление асфальтобетонного покрытия 
разрушенных участков автодороги Тулун – Мугун – Харманут, с нулевого 
по 12-й километр. Восстановлены дороги Тулун – Гадалей – Харгажин и 
Перфилово – Евдокимова до Бадара, с нулевого до девятого километра. 
Выполнен ямочный ремонт гравийного покрытия дорог Едогон – Талхан, 
Икей – Галдун, Нижний Бурбук – Верхний Бурбук.

Оксана Хлебникова 

УСТЬ-ИЛИМСК
Компьютерный томограф, доставленный из Санкт-Петербурга, начнет работу 
на базе городской больницы Усть-Илимска в ноябре. Новое медицинское 
оборудование заменит устаревший, выработавший свой ресурс томограф. 
Как сообщили в городской администрации, этого события Усть-Илимск ждал 
почти два года. Новый томограф – это 16-срезовый аппарат российской сбор-
ки с новейшим программным обеспечением. Оборудование будет установле-
но в специальном помещении. Планируется, что томограф улучшит качество 
и повысит доступность амбулаторных обследований, а также экстренной 
помощи пациентам реанимационного отделения левобережья Усть-Илимска.

Людмила Шагунова 

ЗАЛАРИНСКИЙ РАЙОН
В поселке Тыреть ведется строительство хоккейного корта по программе 
«Устойчивое развитие сельских территорий». Как сообщил заместитель главы 
Тыретского муниципального образования Денис Барковский, уже отсыпано 
основание корта, залит фундамент, начинается монтаж ограждения из ударо-
прочных бортов и сетки-рабицы, а также укладка искусственного покрытия. 
В ближайшее время будет смонтирована система освещения корта, построено 
помещение для инвентаря. Стоимость объекта – 5 млн рублей, из них 60% – 
средства федерального бюджета, 35% – областного и 5% – деньги поселения. 
Хоккейный корт планируется сдать в эксплуатацию в начале ноября. 

Оксана Хлебникова 

ОЛЬХОНСКИЙ РАЙОН
Специалисты ФБГУ «Заповедное Прибайкалье» поймали медведя на 
Ольхоне и в клетке переправили на пароме на материк. Он попался на 
рыбную приманку в двух километрах от поселка Хужир, сообщил директор 
учреждения Валентин Бороденко.
Напомним, неделю назад подтвердилась информация о том, что на острове 
находятся три медведя. Ольхон не является местом проживания этих живот-
ных. Скорее всего, звери приплыли со стороны западного побережья Малого 
Моря Байкала, спасаясь от пожаров. Была создана оперативная группа из 
числа инспекторов ФГБУ «Заповедное Прибайкалье», которая выехала на 
место для поимки медведей. Сейчас на острове продолжают находиться мед-
ведица и ее подросший медвежонок – по непроверенным данным, возраста 
около трех лет. За парой будут наблюдать егеря. Поскольку у самок из-за 
материнства сильнее развит инстинкт самосохранения, они реже выходят к 
людям. Однако беспокойство вызывает тот факт, что турбазы, да и обычные 
туристы, оставляют немало мусора, что может привлечь животных. 

Юлия Мамонтова

НИЖНЕИЛИМСКИЙ РАЙОН 
В поселке Семигорск до конца года проведут капитальный ремонт спортив-
ного зала школы. На эти цели направят более 2 млн рублей из бюджетов 
разных уровней по программе «Создание условий для занятий физкульту-
рой и спортом в школах, расположенных в сельской местности». Как сооб-
щили в пресс-службе администрации Нижнеилимского района, в этом году 
в МО отремонтировали спортзал Шестаковской школы, а также систему 
водоснабжения и кровлю в двух новоигирменских школах. 

Оксана Хлебникова 

УСОЛЬСКИЙ РАЙОН
Мемориальную доску памяти Героя Советского Союза Ивана Сычева уста-
новили в поселке Тальяны. Как сообщили в пресс-службе администрации 
Усольского района, в установке памятного знака помогло Иркутское реги-
ональное отделение Российского военно-исторического общества. В годы 
Великой Отечественной войны наш земляк воевал на Первом Украинском 
фронте. Командир взвода 120-й стрелковой дивизии лейтенант Сычев отли-
чился в боях при форсировании Одера. Погиб герой 26 января 1945 года. 10 
апреля 1945 года ему посмертно было присвоено звание Героя Советского 
Союза. В планах районной администрации – открыть еще одну мемориальную 
доску герою Ивану Васильевичу Долгополову из поселка Раздолье.

Людмила Шагунова

НОВОСТИ РЕГИОНА

В Иркутске проходит XXI 

выставка достижений 

регионального 

агропромышленного 

комплекса. Свою продукцию в 

Сибэкспоцентре представили 

более 180 участников – это 

сельхозтоваропроизводители, 

представители муниципальных 

образований, садоводы, 

коллективы учреждений 

профессионального 

образования. Гости 

ознакомились с образцами 

продукции растениеводства, 

животноводства, птицеводства 

и пчеловодства. В работе 

выставки приняли участие и 

сельхозтоваропроизводители 

Монголии.

Проведение «Агропромышленной 
недели» в Иркутске стало доброй тради-
цией. Она приурочена ко Дню работников 
сельского хозяйства, пищевой и перера-
батывающей промышленности и призва-
на содействовать устойчивому развитию 
сельских территорий, техническому пере-
вооружению АПК, внедрению в произ-
водство прогрессивных технологий. 

Несмотря на трудное лето 

С приветственным словом к участ-
никам выставки обратился губернатор 
Иркутской области Сергей Левченко: 

– Сегодня мы в 21-й раз открыва-
ем самую крупную агропромышленную 
выставку в Иркутской области. В реги-
оне заканчиваются сельскохозяйствен-
ные работы. Нельзя сказать, что год был 
достаточно удачным для аграриев, но есть 
немало крупных и мелких предприятий, 
которые показали хорошие результаты. 
Я хочу поблагодарить всех трудящихся 
в этой сфере за тяжелый крестьянский 
труд, низкий вам поклон за то, что вы кор-
мите всю Иркутскую область!

Несмотря на то что 13 районов области 
в этом году пострадали от засухи, хоро-
ший урожай зерновых собрали в Куй-
тунском и Заларинском районах. Общий 
сбор зерна в регионе составил более 500 
тыс. тонн, сообщил министр сельского 
хозяйства Илья Сумароков. Ожидается, 
что валовое производство овощей во всех 
категориях хозяйств составит 150 тыс. 
тонн. На предстоящую зимовку заготов-
лено необходимое количество грубых и 
сочных кормов. Глава сельхозведомства 
подчеркнул, что Приангарье обеспечива-
ет себя мясом на 60%, молоком – на 87%, 
овощами – на 70%, картофелем – на 
100%, выпуск яиц превышает потребно-
сти области на 58%.

Вице-спикер областного парламента, 
председатель комитета по законодатель-
ству о природопользовании, экологии и 
сельском хозяйстве Заксобрания Кузьма 
Алдаров от имени депутатского корпуса 
поблагодарил тех, кто год от года борется 

за высокие урожаи. И хотя природа в этом 
году испытала селян на мужество и волю, 
они с честью выдержали испытания, под-
черкнул депутат. Он также отметил, что 
в планах – дальнейшее освоение земель, 
поддержка КФХ и крупных сельхозпред-
приятий, животноводческих ферм, разви-
тие рыбоводного хозяйства.

Председатель Агропромышленного 
союза Иркутской области Дмитрий Бай-
машев, приветствуя участников выстав-
ки, особо отметил достижения садоводов, 
которые в очередной раз доказали, что и в 
наших сложных климатических условиях 
можно выращивать прекрасный урожай.

Венец крестьянского труда 

После торжественной части офици-
альные лица осмотрели экспозицию и 
пообщались с участниками выставки.

А посмотреть было на что. Огромные 
золотые караваи, словно сошедшие со стра-
ниц книги рекордов Гиннесса, горы мясной 
и молочной продукции, изобилие овощей 
и фруктов, россыпь кулинарных изделий 
– чего только нет на выставке… Участник 
иркутского Клуба садоводов и огородников 
Раиса Колесникова вырастила огромную 
тыкву сорта «БигМак» весом в 65 кг! 

Осмотр экспозиции гости начали с 
продукции, известной далеко за предела-
ми региона. Группа предприятий «Янта» 
представила на выставке новую линейку 
продуктов. 

Есть чем гордиться и СХПК «Усоль-
ский свинокомплекс» – в 2014 году работ-
никами предприятия переработано и реа-

лизовано без малого 30 тыс. тонн мяса 
и мясной продукции, в том числе 90% 
продукции дошло до покупателя через 
собственную сеть фирменных розничных 
магазинов в Приангарье.

В павильоне СХО АО «Белоречен-
ское», которое 40 лет является надежным 
отечественным производителем продук-
тов питания, губернатор Сергей Левчен-
ко пообщался с директором школы села 
Верхний Булай Надеждой Боровченко. 
Школа стала пилотной площадкой для раз-
работки и реализации модели агробизнес-
школ в Приангарье. Педагог рассказала 
о программе непрерывного агробизнес-
образования. На базе школы дети полу-
чают профессию тракториста категории 
С, здесь же ведется профессиональная 
переподготовка на категорию Д. Многие 
выпускники после окончания школы идут 
на работу в СХО АО «Белореченское», 
кто-то продолжает обучение в ИрГАУ им. 
А.А. Ежевского.

В экспозиции Ангарского городского 
округа внимание гостей привлекло пред-
приятие по переработке фермерской про-
дукции. Оно производит мясные чипсы, 
деликатесы, копченные на осиновых опил-
ках, колбасы по деревенским рецептам.

Представители Заларинского района 
удивили присутствующих гигантским тор-
том в виде герба района. Сельхозотрасль 
успешно развивается – в муниципалитете 
создано более 60 КФХ, строятся семейные 
фермы. Известен район и Заларинским 
агропромышленным техникумом, кото-
рый готовит кадры для областного АПК.

Окончание на стр. 2

Праздник осеннего изобилия
«Агропромышленная неделя» 
открылась в Иркутске

Пообщавшись с сельхозтоваропроизводителями облас-

ти, Сергей Левченко сделал несколько важных заявле-

ний. Он отметил, что пострадавшим от засухи хозяй-

ствам окажут финансовую поддержку. На эти цели 

из резервного фонда области выделено более 25 млн 

рублей, поможет и федеральный бюджет. В Минсель-

хоз РФ направлены соответствующие документы об 

оказании финансовой помощи.

ПАРЛАМЕНТ

В ходе 29-й сессии 

Законодательного Собрания 

парламентарии пополнили 

свод областных законов еще 

16 законодательными актами, 

а также поддержали поправки 

в четыре федеральных закона. 

Итоги тайного голосования

Сессия началась с согласования канди-
датуры первого заместителя губернатора 
– председателя правительства. Процеду-
ра эта опробуется впервые как следствие 
принятого в июне нового формата испол-
нительной власти, по которому экономи-

ческая деятельность передается от губер-
натора его первому заму.

То, что Сергей Левченко предложит на 
этот пост Александра Битарова, не было 
секретом. Еще 4 октября тот написал заяв-
ление о снятии с себя полномочий депу-
тата ЗС и был назначен исполняющим 
обязанности главы правительства. То, что 
предложенная кандидатура не вызовет у 
депутатов возражений, тоже было извест-
но. Еще в преддверии сессии губернатор 
заручился поддержкой всех четырех пар-
тийных фракций ЗС. Поэтому, представ-
ляя Александра Битарова парламентари-
ям, Сергей Левченко был краток: вы его 
хорошо знаете, он человек известный, вам 
и решать.

Сам кандидат, которому по Регламен-
ту Законодательного Собрания предстоя-
ло изложить депутатам свою программу, 
тоже был сдержан:

– С моей стороны было бы самонаде-
янно, только вступив в должность, уже 

представлять готовую программу дей-
ствий. Такая программа – это, безуслов-
но, коллективный труд, а коллектив толь-
ко складывается, правительство еще фор-
мируется. Я могу утверждать только одно: 
программа социально-экономического 
развития области в условиях сегодняш-
него кризиса должна быть подвергнута 
серьезной ревизии. Я, безусловно, сто-
ронник социального бюджета, который 
мы имеем на сегодняшний день, но нам 
надо стремиться сделать его и бюджетом 
развития. 

По мнению Александра Битарова, у 
областной экономики слишком однобо-
кое развитие, доходная часть бюджета в 
основном формируется за счет нефтега-
зовой отрасли. Только два нефтедобыва-
ющих предприятия: Верхнечонскнефте-
газ и Иркутская нефтяная компания дают 
практически 30% налога на прибыль – 
основного источника финансовых посту-
плений. Необходимо диверсифицировать 

промышленность, развивать лесоперера-
ботку и нефтегазохимию. Нужна также 
серьезная поддержка сельхозпроизводи-
телей. 

– Мы теряем людей в сельских посе-
лениях, недостаточно вкладывая туда 
ресурсы. А лучший способ прекратить 
отток населения – сохранить устоявший-
ся уклад жизни. 

Александр Битаров заверил, что рабо-
та правительства будет открытой, и все 
добрые начинания, осуществленные и 
намеченные предыдущим правитель-
ством, будут поддержаны.

Результаты тайного голосования, кото-
рые огласила счетная комиссия, были 
таковы: 37 депутатов из 39, присутству-
ющих на сессии, поддержали кандидату-
ру Александра Битарова на пост первого 
заместителя губернатора – председателя 
правительства и лишь двое проголосовали 
против.

Окончание на стр. 2

Депутаты приняли изменения в бюджет-2015
И утвердили на пост председателя правительства 
кандидатуру Александра Битарова 

Вопросы по телефонам: 8(3952) 200-628, 200-638
Цены указаны на стр. 8 и на сайте ogirk.ru
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Окончание. Начало на стр. 1

ПАРЛАМЕНТ

Председатель ЗС Сергей Брил-
ка от имени депутатов поздравил 
Александра Битарова с избранием, 
пожелав успехов на этом нелегком 
посту.

– Я убежден, что вы будете 
работать в интересах жителей 
Иркутской области, – сказал он. 

Изменения в 

бюджет-2015

В октябре, как правило, про-
водится ревизия основных пара-
метров бюджета текущего года. 
Обычно к моменту прохождения 
девятимесячной дистанции област-
ная казна становится более полно-
весной. На этот раз, как сообщил 
первый заместитель областного 
министра финансов Александр 
Каневский, собственных допол-
нительных доходов не получено. 
Уровень налоговых и неналоговых 
поступлений не только не достиг 
намеченных рубежей, но отстает 
даже от прошлогодних. Падение 
коснулось акцизов на алкоголь в 
связи с консервацией Ангарско-
го пивоваренного завода и налога 
на доходы физических лиц из-за 
отсутствия реального роста зара-
ботной платы во многих секторах 
экономики. 

– Область обладает резервами, 
чтобы сгладить негативное влия-
ние недополучения НДФЛ, – заве-
рил замминистра. – Этому будет 
способствовать рост налоговой 
отдачи от золотодобывающей и 
алюминиевой промышленности за 
счет благоприятной конъюнктуры 
на международном рынке и деваль-
вации рубля.

Особенно нехватка финансо-
вых средств ощущается в образо-
вательной сфере. За счет интен-
сивного строительства новых 

дошкольных и школьных образо-
вательных учреждений количество 
воспитанников детских садов воз-
росло на 9 тыс., а школьников на 
10 тыс. человек. Новые детсады и 
школы – это и возросшие штаты 
педагогов, воспитателей, обслужи-
вающего персонала и коммуналь-
ные расходы. Они-то и «съели» 
раньше времени субвенции, отпу-
щенные муниципалитетам, создав 
угрозу кредиторской задолженно-
сти по зарплате уже в ноябре.

Ситуация была прогнозиру-
емая, но рассчитывали покрыть 
дефицит средств из дополнитель-
ных доходов. При их отсутствии 
вынуждены делать перемещения 
внутри бюджета, перекидывая 
деньги на приоритетные направ-
ления. Как сообщил Александр 

Каневский, на сбалансирован-
ность бюджетов направлено 317 
млн рублей за счет уменьшения 
расходов на обслуживание долга, 
оптимизации не столь приоритет-

ных расходов и резервного фонда 
правительства области. 

Единственным пополнением 
бюджета-2015 стал целевой транс-
ферт из федерального бюджета в 

размере 1 млрд рублей. Он направ-
ляется на поддержку сельскохозяй-
ственного производства, а также 
малого и среднего бизнеса, раз-
витие коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Даль-
него Востока, обеспечение лекар-
ственными препаратами детей-
инвалидов и исполнение других 
федеральных обязательств.

Принятый на утреннем засе-
дании сессии в первом чтении 
законопроект «О внесении изме-
нений в закон Иркутской области 
«Об областном бюджете на 2015 
год и плановый период 2016 и 2017 
годов», был рассмотрен в переры-
ве комитетом по бюджету ЗС во 
втором чтении. Как сказала вице-
спикер, председатель комитета 
по бюджету Наталья Дикусарова, 
в ходе заседания члены комите-
та постарались учесть все замеча-
ния депутатов, высказанные в ходе 
первого чтения: 

– Мы откорректировали суб-
венции на образование, выделяе-
мые муниципалитетам, чтобы избе-
жать кредиторской задолженности 
по зарплате педагогам и работни-
кам дошкольных образовательных 
учреждений. 

Комитет принял постановление, 
в котором рекомендует правитель-
ству области, учитывая несбалан-
сированность местных бюджетов, 
дефицит их финансовых средств на 
исполнение расходных обязательств 
рассмотреть возможность коррек-
тировки в ноябре-декабре бюдже-
та-2015 года с целью увеличения 
межбюджетных трансфертов муни-
ципальным образованиям в размере 
подтвержденной потребности.

Депутаты единодушно утверди-
ли изменения в бюджет-2015 сразу 
во втором и третьем чтениях. С 
учетом федерального трансфер-
та его доходная часть составляет 
102 млрд рублей, а расходная – 
112,5 млрд рублей.

Александр ПАВЛОВ

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Депутаты приняли изменения 
в бюджет-2015 
И утвердили на пост председателя 
правительства кандидатуру 
Александра Битарова 
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СЕЛЬСКОЕ 

ХОЗЯЙСТВО

В павильоне Боханского района, 
который издавна славится своими 
хлебобулочными и кулинарными 
изделиями, губернатора и гостей 
угостили национальным бурятским 
блюдом – саламатом.

Мэр Осинского района Виктор 
Мантыков рассказал, что на терри-
тории производят не только тради-
ционные мясо и молоко, но и лечеб-
ную курунгу. Это уникальный 
натуральный кисломолочный про-
дукт лечебно-профилактическо-
го питания. Специалисты из Осы 
доказали – молоко не только кор-
мит, но и лечит! Виктор Мантыков 
рассказал также, что фермерской 
продукцией в районе стопроцентно 
обеспечены объекты социальной 
сферы – детсады, школы, больни-
цы. В последние годы в сельхозо-
трасли района наблюдается приток 
молодежи, которая строит в селе 
жилье, заводит личные подсобные 
хозяйства.

Сергей Левченко поинтересо-
вался также перспективами пере-
работки в Осинском районе дико-
росов. К этой работе необходимо 
привлекать предприятия и коопе-
ративы, закупать продукцию тайги 
у населения.

Компенсации 

для хозяйств 

Куйтунский район, экспозицию 
которого посетили официальные 
лица, славится рыжиковым маслом. 
Переработку рыжика возродил 
фермер Артем Пальчик, который 
продолжает дело своего деда Ивана 
Лаврентьевича, более 60 лет назад 

возделывавшего в районе маслич-
ную культуру.

Изюминкой экспозиции Иркут-
ского района стало жемчужно-
серое чудо – грибы вешенки, кото-
рые выращивает фермер Денис 
Потапов.

Генеральный директор ЗАО 
«Большереченское» Виктор Вин-
тер рассказал губернатору, что 
сегодня на единственной в При-
ангарье соболиной ферме выра-
щивается 62 тыс. штук товарного 
молодняка.

Также на выставке была пред-
ставлена продукция одного из 
самых крупных предприятий 
молочного направления в Иркут-
ском районе ОАО «Сибирская 
нива», фермерская продукция 
промышленной переработки пло-
дов ягодных кустарников.

Пообщавшись с сельхозтоваро-
производителями области, Сергей 
Левченко сделал несколько важ-
ных заявлений. Он отметил, что 
пострадавшим от засухи хозяй-
ствам окажут финансовую под-
держку. На эти цели из резервно-
го фонда области выделено более 
25 млн рублей, поможет и феде-
ральный бюджет. В Минсельхоз 
РФ направлены соответствующие 
документы об оказании финансо-
вой помощи.

– В этом году планируем ком-
пенсировать потери, которые 
понесли хозяйства. Помощь, кото-
рую мы окажем вместе с федера-
цией, должна привести к резуль-
тату, чтобы следующий год был у 
нас обеспеченным и, прежде всего, 
продукцией местных сельхозтова-
ропроизводителей, – подчеркнул 
Сергей Левченко.

В рамках деловой програм-
мы выставки состоялись круглые 
столы: «Перспективы возделыва-
ния продовольственной пшеницы 
в условиях Иркутской области», 

«Организация сервисного обслу-
живания племенного животновод-
ства», «ИрГАУ – кузница кадров». 
Также прошел дегустационный 
конкурс «Иркутская марка».

На 23 октября запланирована 
праздничная программа, посвя-
щенная Дню работников сельского 
хозяйства, пищевой и перерабаты-
вающей промышленности. Завер-
шится выставка 24 октября под-
ведением итогов и награждением 
лучших экспонентов.

Людмила ШАГУНОВА 

Фото Андрея ФЕДОРОВА

В регионе 
создадут 
министерство 
лесного 
комплекса

ПЛАНЫ

В структуре правительства Иркутской 

области будет создано министерство 

лесного комплекса. Задачами 

ведомства станут наведение 

порядка в сфере лесного хозяйства, 

развитие деревообрабатывающей 

промышленности. 

Об этом сообщил губернатор Сергей Левченко в 
ходе расширенного заседания совета Союза «Иркут-
ское областное объединение организаций профсою-
зов». Основной темой для обсуждения стала текущая 
социально-экономическая ситуация в Иркутской обла-
сти.

– Состояние дел в лесном комплексе стало первой 
темой для обсуждения на встрече с президентом России 
Владимиром Путиным. Я считаю, что этому должно уде-
ляться основное внимание. В ближайшее время такая 
структура появится, – отметил глава региона.

По словам Сергея Левченко, в настоящее время 
перед всеми уровнями власти стоят вопросы наполне-
ния бюджетов.

– Сейчас тяжело с поступлением налогов на всех 
уровнях. Мэры часто говорят, что у нас доходов нет, 
пусть средства дает область. В региональный бюджет 
поступают налоги на прибыль. В местные бюджеты – 
частично налог на доходы физических лиц. Ситуация 
с «серой» заработной платой и есть главная проблема 
городов и районов. За последний год снизились посту-
пления в городские и районные бюджеты более чем в 
два раза. Было 2,3 млрд рублей, стало – 1,1 млрд рублей. 
Этим нужно заниматься на местах. Легче сказать, что у 
нас нет доходов, восполните нам эти средства. Нам всем 
вместе надо выходить из этой ситуации, – подчеркнул 
губернатор.

Глава региона также сообщил, что в Приангарье 
необходимо скорректировать программу социально-
экономического развития. К этому вопросу будут при-
влекаться научное сообщество, промышленники, обще-
ственность, профсоюзы. Подробнее об этом читайте в 
следующем выпуске газеты.

Юрий ЮДИН

АНОНС

ВСЕРОССИЙСКИЙ СТАРТАП-ТУР 
ДОБЕРЕТСЯ ДО ИРКУТСКА 

4–5 февраля 2016 года в Иркутске пройдет сибирский этап 
Всероссийского стартап-тура. Об этом сообщил заместитель 
министра экономического развития Приангарья Евгений 
Семенов. 
Напомним, Всероссийский стартап-тур, или Russian Startup 
tour – самое масштабное мероприятие в России по поиску пер-
спективных инновационных проектов и развитию компетенций 
команд, реализующих проекты в сфере высоких технологий. 
Организатором является фонд «Сколково». В мероприятии уча-
ствуют стартапы, предприниматели, молодые ученые, инвесто-
ры, менторы, индивидуальные партнеры, представители регио-
нальной власти и технопарков. 
Всероссийский стартап-тур 2016 года будет длиться три меся-
ца. Первым городом, который примет его, станет Владивосток, 
Иркутск – вторая точка на карте мероприятия.  
Как отметил Евгений Семенов, минэкономразвития области 
окажет всевозможную поддержку для того, чтобы тур в Иркутске 
прошел успешно и был максимально полезен для участни-
ков. В сибирском этапе будут участвовать не только предста-
вители Иркутска и Иркутской области, но и Красноярского, 
Забайкальского краев, республик Тыва, Бурятия, Хакасия. 
В следующем году мероприятие пройдет в новом формате. 
Раньше для участников проходил конкурс инновационных 
проектов и несколько мастер-классов. Теперь в рамках тура 
предусмотрены обширная образовательная программа для стар-
тап-предпринимателей, менторская программа, питч-сессия, 
встречи с ключевыми игроками рынка инноваций. 
Во время образовательной программы участники получат воз-
можность выступить перед экспертами и получить советы, как 
правильно выбрать бизнес-модель и найти потребителя для 
своей продукции. Также предусмотрена отдельная образова-
тельная программа для молодых ученых, подчеркнул Евгений 
Семенов. 
На конкурсную программу проекты будут отобраны по пяти 
модулям: биологические и медицинские технологии, биотехно-
логии в сельском хозяйстве и промышленности, промышленные 
технологии и материалы, энергетика и энергоэффективные 
технологии, информационные технологии. В каждом разделе 
выберут лучшие проекты. 
Победители получат денежные призы и возможность участво-
вать в конференции Startup Village на территории инновацион-
ного центра «Сколково». 

Равиля ФАТТАХОВА 

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Депутаты и аппарат Законодательного Собрания 
Иркутской области выражают глубокие соболезно-
вания руководителю аппарата Законодательного 
Собрания Иркутской области Авдееву Дмитрию 
Анатольевичу в связи со смертью матери Малых 

Тамары Борисовны. Светлая память о Тамаре Бори-
совне навсегда сохранится в сердцах родных и 
близких людей. Скорбим вместе с вами. 

Прощание состоится 24 октября  в 10.00 в Хар-
лампиевском Михайло-Архангельском храме по 
адресу: Иркутск, ул. 5-й Армии, 59.  

Праздник осеннего изобилия
«Агропромышленная неделя» открылась в Иркутске

По мнению Александра Битарова, у област-

ной экономики слишком однобокое разви-

тие, доходная часть бюджета в основном 

формируется за счет нефтегазовой отрас-

ли. Необходимо диверсифицировать про-

мышленность, развивать лесопереработку и 

нефтегазохимию. Нужна также серьезная 

поддержка сельхозпроизводителей.

Министр сельского хозяйства Илья Сумароков 

сообщил, что общий сбор зерна в регионе соста-

вил более 500 тыс. тонн. Ожидается, что вало-

вое производство овощей во всех категориях 

хозяйств составит 150 тыс. тонн. Глава сельхозве-

домства подчеркнул, что Приангарье обеспечи-

вает себя мясом на 60%, молоком – на 87%, овоща-

ми – на 70%, картофелем – на 100%, выпуск яиц 

превышает потребности области на 58%.
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АКТУАЛЬНО

На заседании комиссии 

по правам человека, 

общественному контролю 

за деятельностью 

правоохранительных 

органов и силовых 

структур Общественной 

палаты Иркутской 

области рассмотрели 

вопрос о том, как 

региональная Служба 

государственного 

жилищного надзора 

исполняет свои 

полномочия по 

контролю за 

реализацией программы 

капитального ремонта 

многоквартирных 

домов (МКД). Участники 

заседания пришли к 

выводу: областной закон о 

капремонте нужно менять. 

Ирина Савинцева, руководитель 
Службы государственного жилищ-
ного надзора Иркутской области, 
сообщила, что в краткосрочный план 
капитального ремонта многоквартир-
ных домов в 2014 году было включе-
но 95 МКД, расположенных на тер-
ритории 12 муниципальных образо-
ваний региона. Все работы должны 
быть выполнены до конца этого года. 
Общий объ ем финансирования соста-
вил 338,3 млн рублей, в том числе 133,5 
млн рублей средств Фонда содействия 
реформированию ЖКХ; 102,5 млн 
рублей – из областной казны; 84,5 
млн рублей – из местных бюджетов; 
17,3 млн рублей – средства областно-
го Фонда капремонта многоквартир-
ных домов и спецсчетов МКД. 

В соответствии с информацией, 
предоставленной Фондом капитально-
го ремонта МКД Иркутской области, 
к октябрю 2015 года работы были про-
финансированы на сумму 148,3 млн 
рублей (43,8%). 

По данным жилищного надзора на 
1 октября 2015 года, из 95 многоквар-
тирных домов, подлежащих модерни-
зации, принят в эксплуатацию после 
капитального ремонта только один – в 
Иркутске, на улице Карла Маркса. 

В краткосрочный план, состав-
ленный в 2015 году, вошли уже 145 
домов из 25 муниципалитетов региона. 
Общий объем выделяемых средств – 
939,9 млн рублей, включая 5 млн рублей 
средств областного бюджета, 21,9 млн 
рублей – местных и 912,9 млн рублей 
– деньги собственников, аккумулиро-
ванные в фонде или на спецсчетах. 

Ирина Савинцева отметила, что до 
30 ноября Служба жилищного надзора 
проводит внеплановые проверки. Спе-

циалисты уже обследовали несколь-
ко многоквартирных домов в Усть-
Ордынском Бурятском округе. Выяс-
нилось, что программа капремонта в 
поселке Усть-Ордынском не реализует-
ся, так как местная администрация не 
сформировала и не утвердила кратко-
срочный план, не предусмотрела сред-
ства на софинансирование программы 
в бюджете. При этом дома в окруж-

ном центре УОБО ни разу не видели 
капремонта и находятся в плачевном 
состоянии. Осмотрев помещения, спе-
циалисты нарисовали далеко не радуж-
ную картину: в подвалах домов – вода 
и хозфекальные стоки, которые раз-
рушают фундамент; из-за отсутствия 
водосточных труб намокают стены, на 
фасадах растут мох, грибок и плесень; 
имеются участки стеновых панелей 

с обнаженной арматурой и признаки 
повреждения несущих конструкций 
балконов; вследствие расхождения 
межпанельных швов в зимнее время в 
квартирах промерзают стены. Кроме 
того, разрушены все входы в подъезды, 
а на козырьках растут деревья и трава. 
Во многих домах в связи с аварийно-
стью перекрыта канализация. Жите-
ли устанавливают надворные туалеты 
вблизи детских площадок. В самих 
домах присутствует зловонный запах. 

Еще одна серьезная проблема выя-
вилась в Ангарске. Большинство домов 
города нефтехимиков газифицировано, 
и стоимость взносов на капремонт рас-
считывалась, исходя из необходимости 
замены изношенного газового обору-
дования. Однако, как отметила Ирина 
Савинцева, вопрос проведения таких 
работ фондом не рассматривался. 

Как заявил на заседании Обществен-
ной палаты член ОП Сергей Вахонин, 
фонд работает за закрытыми дверями, 
и отследить, что там происходит, невоз-
можно. Он подчеркнул, что во многих 
субъектах РФ на сайтах региональных 
операторов можно посмотреть движе-
ние средств и понять, куда пошли деньги 
собственников жилья, перечисленные в 
фонд. У нас же ничего подобного нет. 

Светлана Выскубова, старший про-
курор отдела по надзору за исполне-
нием законодательства в социальной 
сфере прокуратуры Иркутской обла-
сти, сообщила, что среди нарушений, 
которые уже выявлены ведомством, – 
необоснованное включение в реестр 
МКД аварийных зданий, начисление 
взносов в завышенном размере из-за 
недостоверной информации о нали-
чии в домах лифтов и мусоропроводов, 
незаконное предъявление платы за 
капремонт жителям квартир, находя-
щихся в социальном найме. 

Прокурор также заявила, что в бли-
жайшее время будет проведена про-
верка Фонда капремонта и министер-
ства жилищной политики, энергетики 
и транспорта региона. Ее итоги пред-
ставят губернатору Приангарья. 

Участники заседания пришли к 
выводу о том, что закон о капремон-
те нужно менять – деньги должны 
направляться на ремонт конкретных 
домов и расходоваться в обозримом 
будущем, а не через 20–30 лет.  

Председатель комиссии по пра-
вам человека ОП региона Анатолий 
Капустенский подчеркнул, что вопрос 
серьезный, и его следует вынести на 
рассмотрение совета Общественной 
палаты. 

По итогам заседания комиссия 
решила рекомендовать правительству 
Иркутской области рассмотреть персо-
нальную ответственность руководите-
лей фонда и министерства жилищной 
политики региона, а также заменить 
состав попечительского совета Фонда 
капремонта. 

Законодательному Собранию обла-
сти будет рекомендовано внести изме-
нения в закон о проведении капиталь-
ного ремонта МКД. 

Юлия УЛЫБИНА 

Рисунок Игоря КИЙКО

Куда уходят деньги за капремонт
Обсудили на заседании Общественной палаты 
Иркутской области

ОПЫТ

Муниципальный час 

«О новых подходах по 

совершенствованию 

регулирования отношений 

по капитальному ремонту 

общего имущества 

в многоквартирных 

домах на территории 

Иркутской области» 

состоялся в рамках сессии 

Законодательного Собрания 

Приангарья. 

Как сообщил руководитель Фонда 
капитального ремонта многоквартирных 
домов и депутат регионального парла-
мента Андрей Микуляк, в списке объек-
тов, подлежащих в этом году ремонту, – 
95 домов, они будут отремонтированы 
в плановые сроки. В следующем году 
предстоит отремонтировать 145 домов, 
на модернизацию которых потребуется 
939,9 млн рублей, и далее – 220 жилых 
зданий при финансировании в размере 
1,6 млрд рублей. 

Между тем для успешной реализации 
программы нужно обновлять по 654 дома 
в год и тратить на это около 3,2 млрд 
рублей. По прогнозам, при сегодняшней 
собираемости средств собственников 
жилья фонд сможет аккумулировать при-
мерно по 1,7 млрд рублей в год. Таким 
образом, по мнению Андрея Микуляка, 
потребуется либо бюджетная поддержка 
программы капремонта, либо изменение 
размеров взносов. 

Опытом работы в рамках закона о 
капитальном ремонте на заседании поде-
лились представители ряда муниципали-
тетов. 

Мэр Усолья-Сибирского Любовь Лис 
отметила, что износ жилых зданий в горо-
де более 60%. В региональную программу 
капремонта на 2014–2043 годы вошли 657 
усольских домов. Собственники жилья 
десяти МКД решили направлять взносы 
на спецсчета, остальные отдали предпо-

чтение региональному оператору, то есть 
фонду. Собираемость взносов в Усолье 
составила 67%. На сегодня отремонтиро-
вано 13 домов, семь стоит в плане, еще по 
девяти объявлен аукцион. 

Депутат Николай Труфанов отме-
тил, что в ряде муниципалитетов жите-
ли жалуются на качество капремонта, и 

поинтересовался, как с этим обстоят дела 
в Усолье-Сибирском. По словам мэра, 
таких проблем не возникает, так как 
капремонт проводит местная строитель-
ная компания. 

О том, как идет капремонт в Шелехо-
ве, рассказал председатель думы город-
ского поселения Константин Шадрин. 

По плану в городе металлургов проведен 
ремонт 11 многоквартирных домов, на 
что затрачено 23,8 млн рублей, из кото-
рых средств собственников всего 1,2 млн 
рублей. Большая часть денег была выделе-
на Фондом содействия реформированию 
ЖКХ, областным и местным бюджетами. 
В следующем году необходимо отремон-
тировать пять МКД на сумму 25,1 млн 
рублей, причем 24,2 млн рублей – сред-
ства собственников, так как финансиро-
вание фонда ЖКХ прекращается. Сегод-
ня собираемость взносов на капремонт в 
Шелехове составляет 61%.

Заместитель председателя думы 
города Иркутска Александр Ханхалаев 
проблем замалчивать не стал. Финанси-
рование капитального ремонта домов 
в областном центре составило в этом 
году 139 млн рублей, из них средства 
собственников жилых помещений – 
7 млн. При этом горожанами было собрано 
122 млн рублей. По мнению Александра 
Ханхалаева, эти деньги тоже можно было 
направить на долгожданные масштабные 
ремонтные работы. 

Александр Ханхалаев предложил рас-
смотреть вопрос о наделении муници-
пальных образований функциями техни-
ческого заказчика работ по капремонту. 
Такой опыт есть в ряде регионов страны. 

Завершая обсуждение, депутаты 
Заксобрания приняли постановление о 
рекомендациях, выработанных в рамках 
муниципального часа. Так, правительству 
Приангарья предлагается внести в ЗС 
проект закона, направленный на приве-
дение действующего нормативного акта 
«Об организации проведения капиталь-
ного ремонта общего имущества в много-
квартирных домах на территории Иркут-
ской области» в соответствие с федераль-
ным законодательством, и рассмотреть 
возможность областной поддержки работ 
по капремонту. Региональному оператору 
депутаты рекомендовали выйти на свое-
временное исполнение краткосрочных 
планов реализации программы капиталь-
ного ремонта, муниципальным образо-
ваниям – обеспечить оплату взносов, а 
также информирование населения о дея-
тельности фонда и планах проведения 
капремонта.

Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Программе капремонта требуется 
бюджетная поддержка

Дома в окружном центре УОБО ни разу не видели 

капремонта и находятся в плачевном состоянии. 

Осмотрев помещения, специалисты нарисовали 

далеко не радужную картину: в подвалах домов 

стоит вода, из-за отсутствия водосточных труб 

намокают стены, на фасадах растут мох, грибок и 

плесень, а на козырьках – трава и деревья.

КОНТРОЛЬ

Иркутские активисты Общероссийского 

народного фронта проверяют качество 

капремонта многоквартирных домов.

Активисты регионального отделения Общероссийского народного 
фронта в Иркутской области провели выездную проверку в рамках 
стартовавшего всероссийского мониторинга качества капитально-
го ремонта многоквартирных домов. За две недели общественники 
проверили 17 домов, ремонтируемых в Иркутске, Ангарске, Усть-
Илимске, Усть-Куте, что составляет пятую часть от общего количества 
ремонтируемых в этом году объектов.

– Одна из главных целей нашего мониторинга – проанализиро-
вать, насколько собственники удовлетворены качеством выполнен-
ных работ. По тем домам, где были выявлены нарушения, мы будем и 
в дальнейшем проводить совместные выездные проверки с предста-
вителями Фонда капитального ремонта. Все выявленные нарушения 
активисты ОНФ будут держать под контролем вплоть до решения 
этих проблем, – подчеркнул руководитель региональной рабочей 
группы ОНФ «Качество повседневной жизни» Иван Брилка.

Участники региональной рабочей группы на недавнем заседании 
рассмотрели обращение жильцов дома 124г на улице Советской в 
областном центре. По итогам заседания было решено совместно с 
жителями и в присутствии представителей регионального Фонда 
капитального ремонта многоквартирных домов, представителей 
подрядчика и службы жилищного контроля осмотреть отремонти-
рованный дом.

Выяснилось, что у жителей есть ряд замечаний к выполненным 
работам. Так, по оштукатуренному фасаду дома пошли трещины, в 
подъездах установлены двери без замков. До сих пор не завершены 
работы по капремонту системы теплоснабжения. Представители 
регионального Фонда капитального ремонта заверили жильцов, что 
до устранения этих недочетов подрядчик не получит причитающую-
ся оплату за произведенные работы.

В ходе мониторинга планируется оценить выполненные и выпол-
няемые работы по капремонту, а также опросить жителей, насколько 
они информированы о работе регионального оператора капремонта.

Элеонора КЕЗ

Качество работы 
подрядчиков – 
под контролем ОНФ

КОММЕНТАРИЙ

Так как представители Фонда капре-
монта не участвовали в заседании 
Общественной палаты региона, корре-
спондент газеты «Областная» попроси-
ла их прокомментировать ситуацию, в 
частности, тот факт, что на 1 октября 
2015 года из 95 многоквартирных домов, 
подлежащих модернизации, введен в экс-
плуатацию только один. Как пояснили в 
фонде, после проведения капитального 
ремонта по каждому виду работ подпи-
сываются акты, которые предварительно 
согласовываются представителем соб-
ственников помещений, уполномоченным 
лицом от муниципалитета, организаци-
ей строительного контроля. После того, 
как эти документы утверждены и рабо-
ты оплачены, подписывается итоговый 
акт ввода дома в эксплуатацию. Подписи 
под ним должны поставить представители 
Фонда капремонта, собственников жилья, 
управляющей компании и министерства 
жилищной политики, энергетики и транс-
порта Иркутской области. По состоянию 
на 19 октября 2015 года подписан только 
один такой итоговый акт. На стадии под-
писания находится 37, еще в 42 домах 
работы по капитальному ремонту прак-
тически завершены, идет согласование 
актов выполненных работ, 15 МКД нахо-
дится в стадии ремонта.

В ходе мониторинга планируется оценить 
выполненные и выполняемые работы по 
капремонту, а также опросить жителей, 
насколько они информированы о работе 
регионального оператора капремонта.
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Пожароопасный сезон 

не закончен

Почти половину лета и весь сен-
тябрь пожары в регионе не сдавали 
свои позиции. Полыхала байкаль-
ская тайга, дымились торфяные поля. 
Поскольку было трудно назвать борьбу 
с ними эффективной, к делу подклю-
чились добровольцы. В Иркутске они 
объединились вокруг отряда «15.08», 
который возник стихийно из числа 
неравнодушных людей и был назван 
по дате создания движения. Волонтеры 
приняли активное участие в тушении 
как лесных, так и торфяных пожаров. 

В начале октября стало казаться, 
что стихия отступила до следующего 
года. Штаб отряда принялся за подго-
товку к новому пожароопасному сезо-
ну, начал высаживать лес на сгоревших 
площадях, стал заниматься и другими 
экологическими проблемами. 

И тут в середине октября Иркутск 
вновь затянуло едким дымом. Дождей, 
на которые огнеборцы возлагали боль-
шие надежды, не было, и в окрест-
ностях областного центра вновь заго-
релись торфяники. Волонтерам при-
шлось опять возвращаться в поля. Пер-
вые выезды состоялись в минувшие 
выходные в поселок Хомутово Иркут-
ского района. 

Утро 18 октября. Автобус с добро-
вольцами отправляется из Иркутска на 
место пожара вблизи села Хомутово. 
Командир отряда Сергей Перевозни-
ков с частью отряда и участниками 
проекта «Подари планете жизнь» в 
этот день отправился высаживать дере-
вья на места бывших пожарищ в райо-
не Байкала. Мероприятие было запла-
нировано давно, в общей сложности 
предстояло «подновить» тайгу семью 
тысячами саженцев. И на этот раз у нас 
за старшего представитель отрядного 
штаба Сергей Левченко. Полный тезка 
губернатора – профессиональный 
спасатель. Сам он живет в Хомутово и 
про местные торфяники знает больше 
других. 

– Возгорания возникли после пала 
травы где-то две недели назад. Очагов, 
на общей площади более семи гекта-
ров, с каждым днем становится все 
больше. Торфяной слой составляет 

порядка 60–70 сантиметров. Окру-
жить эти очаги и окопать можно лишь с 
привлечением тяжелой техники. Глава 
поселения обещал технику найти, но 
пока, как видите, ее нет, – указывает 
на поле Сергей. 

Из техники рядом с местами пожа-
ров, что разгорелись на самой окраине 
поселка, недалеко от жилья, стоят две 
пожарные машины. Одна из них пере-
качивает из речки воду для тушения. 
Рядовые сотрудники МЧС помогают 
разобраться с пожарными рукавами. 
Но непосредственно в поле с этими 
рукавами (в просторечии – шлангами) 
и с лопатами сегодня работают только 
добровольцы – числом около десяти 
человек. Еще какие-то люди в форме 
удивляют волонтеров репликами: «Кто 
вам платит?», «Да зачем тушить, снег 
пойдет – все само потухнет». 

– Тушить надо. Даже если пойдет 
снег – торф все равно будет под ним 

гореть, и на этом огромном поле живо-
го места не останется. А насчет оплаты, 
поверьте, мы работаем бесплатно, не 
хотим задыхаться в дыму, – отвечают 
добровольцы, приводя собеседников в 
замешательство альтруизмом и знани-
ем проблемы. 

Торф тушить – 

не поле перейти

Надо сказать, что о правильной 
методике тушения торфа у нас пара-
доксальным образом именно волонте-
ры осведомлены подчас лучше сотруд-

ников МЧС. В августе в Иркутск при-
езжали представители «Гринпис», 
специализирующиеся на борьбе с 
разными видами природных пожаров. 
Они встречались с добровольцами, 
общественниками, с Западно-Байкаль-
ским природоохранным прокурором и 
рассказали о нехитрых, в общем-то, 
но эффективных способах ликвидации 
торфяных возгораний. Известны они 
были еще советским пожарным в 50-х 
годах прошлого века, но вследствие 
разных реформ и реорганизаций их 
утратили. Теперь эти уроки приходит-
ся учить заново. Суть в общих словах 
такова: помимо традиционно использу-
емой заливки очага водой, место возго-
рания нужно тщательно перекапывать 
по краям и следить за температурным 
режимом почвы. 

Иркутянин Максим Антипин в этих 
делах уже поднаторел, хотя к пожар-
ному делу он никакого отношения не 

имеет. По профессии молодой человек 
– повар. Но в этом году Максим более 
десятка раз тушил торфяные пожары в 
составе добровольцев. В августе-сентя-
бре работал на очагах возле Бурдаковки 
и Пивоварихи, и когда на днях Максим 
увидел по телевидению сюжет о том, 
что под Иркутском опять горят торфя-
ники, то сам позвонил в штаб отряда 
«15.08» и предложил свою помощь. 

– Горит наш родной край, наша 
родина. Я иркутянин, живу здесь, как 
могу остаться в стороне? Вот в Хака-
сии сгорела деревня, и столько людей 
осталось без крова. Здесь может также 
приключиться. Рядом дома. Надо бы 

и местным жителям понять это. Все 
лучше здесь работать, дело нужное 
делать, а не дома перед телевизором на 
диване лежать. Да и коллектив добро-
вольцев – хороший, дружный. 

Уникальность движения «15.08» 
заключается в том, что присоединиться 
к нему может любой. Среди добро-
вольцев немало женщин. Работают они 
наравне с мужчинами. Труд нелегкий 
– нужно разбивать лопатами тяжелые 
кочки, проливать очаги. Однако никто 
не жалуется. 

– Ксюша, ну куда ты такую глыбу 
поднимаешь? Тяжело, брось, – автор 
этих строк (на выезде, помимо кор-
респондентских обязанностей, испол-
няла вместе с иркутянкой Викторией 
Сидоренко функции повара) кричит 
девушке Ксении, борющейся с огром-
ной дерновой кочкой. 

– Нет, – твердо отвечает боец 
отряда «15.08» Ксения Банщикова. – 
Если не добью ее, то потом она может 
снова загореться. 

Система дает сбой

Во всей этой ситуации с торфяны-
ми пожарами такое отношение к делу 
присуще, увы, мало кому из предста-
вителей власти. Например, на Голо-
устненском тракте, где, по сводкам 
регионального ГУ МЧС, действует не 
менее 10 очагов возгорания, по офи-
циальным данным на 19 октября, было 
задействовано только четыре челове-
ка и одна единица специализирован-
ной пожарно-спасательной техники. А 
пожаров с каждым днем становится 
все больше. Только в Усольском районе 
вдоль федеральной трассы зафиксиро-
вано более 20 очагов горения, площадь 
каждого составляет не менее 100 кв. м. 
Как сообщает пресс-служба ГУ МЧС 
Иркутской области, там «…ежедневно 
проводится работа по ликвидации оча-
гов силами и средствами 17-го отряда 
федеральной противопожарной служ-
бы по Иркутской области и региональ-
ной противопожарной службы». Но 
этих мер, очевидно, недостаточно, раз 
жители Усольского района уже начали 
обращаться в больницы из-за ухудше-
ния самочувствия в связи с пожара-
ми. Правда, списывать всю эту голов-
ную боль на одно только спасательное 
ведомство нельзя. 

Система борьбы с торфяными 
пожарами долгое время пробуксовы-
вает на всех стадиях, начиная с выяв-
ления очагов возгорания. Дело в том, 
что по критериям, с которыми работает 
МЧС, они не относятся к пожарам, и, 
соответственно, министерство не рас-
сматривает такие возгорания как чрез-
вычайную ситуацию. 

Раньше, если и тлели где-то торфя-
ники, то в основном беспокоили они 
жителей соседних поселений. Нерав-
нодушные граждане звонили в разные 
инстанции, на место приезжали пожар-
ные, заливали очаг и возвращались 
на базу, хотя, как говорилось выше, 
нужно тушить торф по специальной 
методике – тщательно и длительно. В 
прежние годы помогали ЧС дождь и 
снег. Однако 2014–2015 годы выдались 
на редкость засушливыми. Торфяники 
загорелись повсеместно и, фактиче-
ски, одномоментно. В городах и селах 
чувствуется сильное задымление. Про-
блема вышла на новый уровень. 

– Вместе с ГУ МЧС по Иркутской 
области весной этого года мы прорабо-
тали такую схему, что администрации 
муниципалитетов будут извещать глав-
ное управление о фактах возгораний 
торфа и о ходе их локализации и ликви-

дации. До этого времени в Иркутской 
области вообще не аккумулировалась 
подобная информация. Органы мест-
ного самоуправления стали подавать 
сведения в МЧС, и они попали в еже-
суточную сводку. Тогда-то мы и начали 
видеть более полную и своевременную 
картину торфяных возгораний. Появи-
лась возможность оперативнее реаги-
ровать. Но несмотря на то что МЧС 
выезжает практически на каждый 
очаг, законом обязанность ликвидации 
ЧС, связанных с торфяными пожара-
ми, возложена на уровни поселений, 
органы местного самоуправления, – 
разъясняет Западно-Байкальский меж-
районный природоохранный прокурор 
Алексей Калинин. 

Кроме того, в ходе прокурорской 
проверки было выявлено, что в При-
байкалье отсутствует территориальная 
система наблюдения за состоянием 
окружающей среды. В соответствии 
с законом Иркутской области № 23 
от 2008 года «Об отдельных вопросах 
охраны окружающей среды» на орга-
ны власти субъекта Федерации возло-
жены полномочия по формированию 
и обеспечению функционирования 
системы наблюдения. В ее составе 
запланированы, в том числе, передвиж-
ные лаборатории, которые фиксируют 
на местах все продукты горения торфа, 
опасные для здоровья человека, а это, 
в свою очередь, позволяло бы видеть 
более полную и объективную картину, 
а в итоге, эффективнее бороться с воз-
гораниями. Подобные системы созда-
ны в других регионах, у нас же ее нет. 

– Это очень большая проблема. 
Прокуратура вносила представление 
министру природных ресурсов и эко-
логии Иркутской области, в котором 
было указано на необходимость приня-
тия должных мер по созданию данной 
системы. Но до настоящего времени 
никаких существенных мер не приня-
то. Тем не менее прокуратура плани-
рует вновь вернуться к рассмотрению 
данного представления и к исполнению 
возложенных на министерство обязан-
ностей об осуществлении мониторинга 
окружающей среды, – заверил Алек-
сей Калинин.

Теперь что касается тушения. Здесь 
процесс регулируется несколькими 
законами: «О местном самоуправле-
нии», «О пожарной безопасности» и 
«О чрезвычайной ситуации». Как гово-
рилось выше, ответственность за выяв-
ление и тушение торфяных пожаров 
в муниципальных образованиях несут 
ОМС поселенческого уровня. 

Но если стихия угрожает жизни, 
здоровью или имуществу людей, то 
обязано тушить горящие торфяники 
и МЧС. Кроме того, обязанность пре-
дотвращать пожары, проводить про-
филактическую работу, иметь необхо-
димые силы и средства для ликвидации 
ЧС, координировать действия долж-
ны органы местного самоуправления 
и районного уровня. И, естественно, к 
работе нужно подключать доброволь-
ные пожарные дружины, которые, как 
показала практика, существуют лишь 
на бумаге. 

Это же относится и к спецсред-
ствам, которые должны быть в резер-
вах на случай пожаров. Но в терри-
ториях на самом деле нет не только 
тяжелой техники, но и высоконапор-
ных помп и пожарных рукавов. А ведь 
еще не помешали бы квадрокоптеры, 
позволяющие сделать качественную 
разведку местности, термощупы для 
измерения температуры почвы в 
местах пожаров и прочее. Да что там, 
лопат не хватает! 

Прокуратура потребует от органов 
местного самоуправления, МЧС, мини-
стерства природных ресурсов и эколо-
гии Иркутской области принять сроч-
ные меры как для тушения торфяников, 
так и по включению мероприятий по 
профилактике и предупреждению ЧС, 
связанных с торфяными пожарами, в 
областные и федеральные программы. 

Пока же наибольшую инициативу в 
решении проблемы проявляют добро-
вольцы. 

– Ребята молодцы, справились с 
двумя очагами сегодня. Но нам нужно 
больше подключать местных жителей, 
налаживать взаимодействие с орга-
нами местной власти. Мы могли бы 
разделить торфяники на квадраты и, 
дружно взявшись за работу, перебо-
роть стихию. Не только руководство 
поселений, но и районная власть долж-
ны решить вопрос выделения средств и 
привлечения техники. Думаю, что если 
взяться за это дело, то до начала ноября 
мы бы переломили ситуацию, – гово-
рит доброволец Сергей Левченко. 

Работу в Хомутово 18 октября ребя-
та окончили около пяти часов вечера. 
Некоторые особо инициативные волон-
теры хотели продолжить тушение, но 
темнело, а в таких условиях тушить 
торфяник опасно, можно провалить-
ся в прогар под землю, где и идет сам 
пожар. Он уже погубил березы в сосед-
ней поло се, которые попадали рядами 
после того, как у них сгорели корни. 
Грязные, усталые, но довольные, что 
хоть немного помогли справиться со 
стихией, народные пожарные отправля-
ются домой. Еще утром многие не были 
знакомы друг с другом, то сейчас – уже 
друзья. И этот коллектив единомышлен-
ников может стать больше. 

Юлия МАМОНТОВА 

Фото автора

Р.S. Как сообщает пресс-служба 
губернатора и правительства Иркут-
ской области, Сергей Левченко и 
первый заместитель главы региона 
– председатель областного прави-
тельства Александр Битаров провели 
совещание с начальником Главного 
управления МЧС России по Иркутской 
области Валентином Нелюбовым по 
мерам, предпринимаемым по тушению 
тлеющих торфяников на территориях 
Иркутского, Ангарского и Усольского 
районов. Стороны обсудили план пер-
воочередных мер по тушению. Вален-
тин Нелюбов сообщил, что готов выде-
лить порядка 60 сотрудников МЧС и 
технику для работ по обводнению тле-
ющих торфяных залежей, в частности, 
насосные станции мощностью закачки 
воды порядка 100 литров в секунду. 
Губернатор гарантировал, что со сто-
роны областного правительства будет 
оказана помощь в виде обеспечения 
техники дизельным топливом. 

И снова дым коромыслом… 
Торфяные пожары как симптом состояния 
общества и власти

Обязанность предотвращать пожары, иметь необ-

ходимые силы и средства для ликвидации ЧС, 

координировать действия должны органы мест-

ного самоуправления поселенческого и районно-

го уровней. И, естественно, к работе нужно под-

ключать добровольные пожарные дружины, кото-

рые, как показала практика, существуют лишь на 

бумаге. 

ПРОБЛЕМА

Более десятка торфяных пожаров было 

зарегистрировано на начало этой недели в Иркутской 

области. Все очаги действуют на юге региона – в 

окрестностях областного центра, а также Ангарска 

и Усолья-Сибирского. Точная площадь возгораний 

на данный момент не подсчитана. Но только вблизи 

поселка Железнодорожный Усольского района горит 

порядка двух тысяч квадратных метров торфяных 

залежей. Сил и средств МЧС, задействованных для 

борьбы со стихией, недостаточно. Поэтому к тушению 

пожаров, как и летом, снова приступили добровольцы 

отряда «15.08», которые призывают подключиться 

к работе всех неравнодушных жителей территорий, 

страдающих от задымления. Прокуратура требует от 

органов местного самоуправления, МЧС, министерства 

природных ресурсов и экологии Иркутской области 

принять срочные меры как для тушения торфяников, 

так и по включению мероприятий по профилактике 

и предупреждению ЧС, связанных с торфяными 

пожарами, в областные и федеральные программы.

Все, кто желает поучаствовать в движении 
«15.08», могут позвонить по телефону в 
Иркутске +7 (3952) 55-00-66 и записать-
ся в добровольцы. Также можно сделать 
добровольное пожертвование. 
Реквизиты для зачисления добровольно-
го пожертвования:
Получатель: СВЕТЛАНА ВИКТОРОВНА И.
Номер карты: 6761 9600 0110 1734 66 
Номер счета: 40817810718350157704
Байкальский банк Сбербанка России
Банк получателя: Иркутское отделение 
№ 8586 г. ИРКУТСК 
БИК: 042520607 
ИНН: 7707083893
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«Степные 
напевы» 
приглашают 
на концерт 

СООБЩЕНИЕ

23 октября 2015 года в 19.00 в Театре юного 

зрителя им. А. Вампилова (Иркутск) состо-
ится концерт Государственного ансамбля 
песни и танца «Степные напевы», посвящен-
ный приходу Нового года по традиционно-
му календарю прибайкальских бурят. Про-
славленный коллектив, известный в России и 
за рубежом, включил в программу народные 
песни, танцы, национальные игры и забавы. 

Билеты можно приобрести в кассе Театра 

юного зрителя. Стоимость билетов от 300–400 

рублей.

Презентация 
книги 
«Хранитель эха»

АНОНС

Сегодня в отделе истории 

Иркутского областного 

краеведческого музея 

(130-й квартал) состоится 

презентация книги «Хранитель 

эха», изданной к 100-летию со дня 

рождения ученого-монголоведа, 

фольклориста, доктора 

филологических наук, профессора 

Иркутского государственного 

университета Надежды 

Шаракшиновой. 

В книге содержатся исследования научно-
го наследия, воспоминания дочери.

«Надежда Шаракшинова является практи-
чески единственным ученым, собравшим все 
жанры бурятского фольклора во всех районах 
проживания бурят на территории России и 
во многих регионах Монголии, – говорится 
в сообщении пресс-службы ИОГБУК «Центр 
культуры коренных народов Прибайкалья». 
– Научное наследие ее трудов имеет большое 
значение для специалистов-монголоведов и 
особенно для молодого поколения фольклори-
стов, литературоведов и этнографов».

Книга основана на личных воспоминаниях 
дочери – Маргариты Ербаевой, и исследова-
ниях Елены Дамдиновой научного наследия 
Надежды Шаракшиновой.

Презентация пройдет по адресу: 130-й квар-

тал, ул. 3-го Июля, 21а, тел. 488-698 (доб. 1301). 

СЕЛЬСКОЕ 

ХОЗЯЙСТВО

Многие люди с опаской 

ждут зрелого возраста и 

связанных с ним проблем. 

Житель села Ныгда 

Аларского района Владимир 

Хабалов вполне может стать 

позитивным примером для 

тех, кто боится пенсии. В 

свои 63 года Владимир 

Семенович стал фермером и 

начал новую жизнь.

Личное подсобное хозяйство с 
десяток голов скота Хабалов, конечно, 
держал всегда. А кто в деревне не дер-
жит? Но Владимир Семенович одним 
из первых среди земляков официально 
примерил на себя статус начинающего 
фермера со всей вытекающей ответ-
ственностью. Те, у кого и поголовья 
побольше, и техника имеется, созда-
вать КФХ пока не спешат, рассуждая 
– куда торопиться, ведь неизвестно, 
как оно потом обернется.

А Хабалов рискнул. В 2015 году он 
оформил документы на создание КФХ 
и подал заявку на получение гранта по 
программе «Начинающий фермер». И 
ведь выиграл конкурс! 

Владимир Семенович из породы 
людей серьезных и обстоятельных. 
Мало кто на его месте решился бы 
городское житье-бытье сменить на 
деревенские просторы. В Иркутске 
Хабалов с семьей прожил 30 лет, а 
потом, оставив квартиру детям, вер-
нулся в родную Ныгду.

– На Родину потянуло, – с улыб-
кой признается собеседник.

Это было в 1997 году. Владимир 
до развала местного совхоза успел 
поработать водителем. А потом толь-
ко и осталось, что заниматься лич-
ным подсобным хозяйством, как это 
делали все его земляки. В основном 
держал КРС, косил для него сено. Об 
обработке земли даже не помышлял 
– много ли напашешь-насеешь без 
техники?

Став в этом году начинающим фер-
мером, Хабалов получил по областной 
программе грант в 1,4 млн рублей. Рад 

был так, что и не высказать, признает-
ся хозяин. Такая поддержка!

Первым делом купил пресс для 
сена, навесные валковые грабли в 
шесть метров и роторную косилку. С 
помощью новой техники, несмотря на 
засушливое лето, накосил 150 рулонов 
сена. Да не просто себе накосил, а еще 
и родственников из Усть-Ордынского 
выручил. Те уже подумывали было 
скот забивать из-за отсутствия сена 
на зиму.

Теперь фермер строит далеко иду-
щие планы. Вместе с землячкой Ека-
териной Шаракшанэ покупает в этом 
году 30 голов молодняка калмыцкой 
породы. Этот вид КРС – лучшая в 
России отечественная порода скота 
мясного направления. Она выведена 
калмыками-кочевниками много веков 
назад в суровых условиях горных и 
степных пастбищ Китая, Средней и 
Центральной Азии. Хитом подворий 
называют эту породу сельхозтоваро-
производители России.

В ноябре будет заключен контракт 
с фермером из Калмыкии, затем, после 
карантина, скот отправят в Иркутскую 
область. Удивительно, что закупка 
скота в далекой республике, располо-
женной на юго-востоке европейской 
части России, обойдется дешевле, чем 
у коллег в соседнем районе.

– Загон с навесом для скота строю, 
успеть надо до холодов. А вообще кал-
мыцкий скот хорошо переносит дли-
тельные перегоны, обладает высоки-
ми нагульными качествами. Скот при 
перемещении в более суровые клима-
тические условия хорошо адаптирует-
ся, – рассказывает фермер.  

Но в будущем все-таки придется 
строить новую ферму. На следующий 
год Владимир Семенович также плани-
рует расширить хозяйство, взяв в арен-
ду 70 га земли. Впервые будет сеять 
зерновые, для начала – порядка 10 
гектаров.

В ближайших его планах – приоб-
ретение трактора. Старый покупать не 
хочется, а на новый пока не заработал, 
рассуждает фермер. Это значит, снова 
надо брать кредит. Пока же старую 
технику помогают ремонтировать зем-
ляки – народ в Ныгде дружный.

Большие расходы предстоят и при 
бурении водоскважины – без устой-
чивого водоснабжения расширяющее-
ся КФХ не обойдется.

В своих трудах и заботах фермер 
полагается на давнюю спутницу жизни 
– супругу Альбертину Алексеевну. 
Своих дойных коров, а их в КФХ пока 
11 штук, хозяева доят сами. В будущем 
придется принимать в хозяйство работ-
ников – создание рабочих мест запи-
сано и в условиях получения гранта.  

А пока все приходится делать само-
му. С тех пор, как Хабалов официально 
стал фермером, значительно прибави-
лось трудных мыслей.

– Бывает, ночью лежу, думаю – 
все ли правильно делаю, справлюсь 
ли со всем, что задумал? А утром вста-
нешь – и скорей на работу, уже и 
переживать некогда, дела делать надо, 
– признается фермер.

Так, за делами, проходит время, и 
абсолютно некогда думать о надвига-
ющемся возрасте, некогда переживать 
о невзгодах и жалеть себя. Потому что 
впереди еще очень много дел, которые 
Владимир Семенович себе наметил.

Его программа-максимум на пер-
спективу – стать участником про-
екта «Развитие семейной животно-
водческой фермы». Пока это только 
планы, для осуществления которых 
надо много работать. Но, как нам пока-
залось, Владимир Семенович в свою 
мечту верит. А упорства и трудолюбия 
ему не занимать…

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

В последнее время часто обсуж-
даемой темой стал дефицит рабочих 
квалифицированных кадров и пере-
насыщенность рынка труда выпуск-
никами вузов с невостребованны-
ми специальностями. Возрождение 
аграрного сектора в условиях санк-
ций и импортозамещения потребует 
в ближайшем будущем и увеличе-
ния количества молодых кадров для 
сферы сельского хозяйства. 

В Боханском техникуме можно 
получить профессии тракториста-
машиниста сельскохозяйственного 
производства, водителя грузового 

автомобиля, повара, кондитера. Про-
фессии повара и слесаря механо-
сборочных работ в техникуме могут 
получить лица с ограниченными воз-
можностями здоровья, бывшие обу-
чающиеся коррекционных классов. 
Из 79 выпускников 2015 года прак-
тически все определилась с местом 
работы или дальнейшей учебы.

Новое название – «аграрный тех-
никум» – пока еще не совсем при-
вычно для боханцев, учебное заве-
дение все еще часто называют более 
привычным – ПУ-57 (профессио-
нальное училище № 57). Но проведе-

на большая работа по смене норма-
тивно-правовой базы, по прохожде-
нию в марте процедуры лицензион-
ного контроля, а в ноябре прошлого 
года – процедуры аккредитации. 

История учебного заведения 
началась в 1958 году, когда в селе 
Казачье на базе бывшей машинно-
тракторной станции было открыто 
училище механизации сельского 
хозяйства. Первым директором учи-
лища был Николай Федосеев. Мате-
риально-техническая база его тогда 
была крепкой – 12 комбайнов, 25 
тракторов, 10 автомашин. Сегодня в 

техникуме две грузовые машины – 
«КамАЗ» и «ЗИЛ», пять тракторов и 
столько же легковых автомобилей. 

В районный центр – поселок 
Бохан – училище на основании при-
каза Министерства образования РФ 
было переведено в марте 1995 года. 
В соседнем Осинском районе успеш-
но работает филиал, где обучается 
почти половина от 264 студентов.

С 2006 года училище возглавляет 
директор Леонид Сахьянов. В кол-
лективе учебного заведения трудят-
ся 15 преподавателей и 12 мастеров 
производственного обучения – это 

опытные педагоги, большинство из 
которых имеют высшую и первую 
квалификационную категорию. Обу-
чение и воспитание – дело непро-
стое, а тем более детей, многие из 
которых обделены судьбой, выросли 
без родителей или в семьях, находя-
щихся в трудной жизненной ситу-
ации. Профессионализм, богатый 
опыт и труд коллектива техникума 
помогают подросткам адаптировать-
ся во взрослой жизни, стать уверен-
ными в себе людьми.

Техникум по праву может гор-
диться многими своими студентами. 
В областных конкурсах профессио-
нального мастерства представители 
Боханского техникума всегда входи-
ли в число призеров. В год 70-летия 
Великой Победы ребята заняли при-
зовые места в областном заочном 
конкурсе фоторабот, посвященном 
знаменательной дате. А Валентина 
Абрамкина стала победительницей 
конкурса. Дмитрий Бадмаев принял 
участие в международной экспеди-
ции в Сухэ-Батор, также посвящен-
ной юбилею Победы. Александра 
Бахаева, двукратная чемпионка по 
настольному теннису в командном и 
личном зачете, удостаивалась звания 
«Лучший спортсмен» на соревнова-
ниях среди обучающихся в образо-
вательных учреждениях професси-
онального образования Иркутской 
области. В 2014 году Максим Тара-
канов на областных соревновани-
ях профессионального мастерства 
«Лучший пахарь» занял 2-е место. 
Успехи студентов являются под-
тверждением качества подготовки 
специалистами техникума.

У техникума есть своя производ-
ственная база: сельскохозяйственные 
машины, автомобили, станки и меха-
низмы для слесарных работ, автодром 
и трактородром, учебное поле в 160 га, 
станция техобслуживания, столовая, 
16 оборудованных кабинетов, спорт-
зал, библиотека, столовая.

Но для более комфортных усло-
вий труда аграрному техникуму 
необходимо новое, современное, 
более просторное здание. Деревян-
ное помещение в «советском стиле», 
в котором сегодня размещается 
учебное заведение, построенное в 
1991 году, уже не отвечает совре-
менным требованиям. Но в особен-
но плачевном состоянии находятся 
общежитие и спортзал 1930-х годов 
постройки. В идеале и материально-
техническая база также нуждается в 
пополнении и обновлении.

Елена СЕКРЕТАРЕВА

Фото автора 

и из архива техникума

В Боханском аграрном техникуме 
вырастили первый урожай зерновых

В 63 жизнь только начинается
Пенсионер из Ныгды стал фермером

Его программа-максимум на перспективу – стать 

участником проекта «Развитие семейной живот-

новодческой фермы». Пока это только планы, для 

осуществления которых надо много работать. Но, 

как нам показалось, Владимир Семенович в свою 

мечту верит. А упорства и трудолюбия ему не 

занимать…

ОБРАЗОВАНИЕ

160 гектаров посевов пшеницы и ячменя стали учебной 

площадкой для учащихся Боханского аграрного 

техникума. И хотя урожайность в этот засушливый 

год невысокая, главное, что будущие аграрии могут 

внедрять здесь свои знания в практику. 

В районный центр – поселок Бохан – училище 

на основании приказа Министерства образо-

вания РФ было переведено в марте 1995 года. 

В соседнем Осинском районе успешно работает 

филиал, где обучается почти половина от 264 

студентов.

На практике в тарасинском 

сельхозпредприятии 

им. П. Балтахинова

Максим Тараканов – призер 

областных соревнований «Лучший пахарь» 

Здание техникума, 

построенное в 1991 году
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РЕПОРТАЖ

В поселке Хомутово в 

частном подворье недавно 

появился приют для 

брошенных кошек и собак 

«Томасина». Руководитель 

одноименного фонда 

Анастасия Илдиз продала 

квартиру в областном 

центре, чтобы в сельской 

местности создать 

для животных более 

комфортные условия. 

А помогают ей в этом 

деле сироты, с которыми 

работают волонтеры 

общественной организации 

«Дорога добра». 

Добровольцы не заваливают 

детей подарками, а ходят с 

ними в походы, устраивают 

субботники, учат разным 

навыкам, в общем, готовят 

к самостоятельной жизни, 

а главное – постоянно 

общаются с ребятами. 

Об одной из самых 

трогательных волонтерских 

акций – репортаж нашего 

корреспондента Юлии 

Мамонтовой. 

Малыш и Егор

– Егор, давно не виделись! – про-
тягивают руки товарищу мальчишки, 
что приехали в Хомутово на неделю 
раньше и уже успели здесь освоиться. 
Егор Мудров, выпускник усольского 
Центра помощи детям, пока только 
адаптируется в своем новом месте про-
живания – общежитии Иркутского 
реабилитационного техникума. Сегод-
ня, к своей радости, он узнал, что вме-
сте с друзьями сможет сделать доброе 
дело – помочь обустроить приют для 
брошенных животных. 

В невысоком подвижном парне не 
сразу заметишь следы тяжелого забо-
левания опорно-двигательного аппара-
та. Хотя он, говорят, отлично танцует, 
любит футбол и мечтает попасть на 
Паралимпиаду. В областном центре 
футбольных секций для инвалидов нет. 
Но парень все равно не унывает – тре-
нируется с мячом во дворе, а сейчас 
торопится помочь другим в уборке тер-
ритории. 

– В свое время Егору была ока-
зана дорогая, высокотехнологичная 
медицинская помощь, – говорит вос-
питатель ОГКУ «Центр помощи детям» 
города Усолье-Сибирское Оксана 
Аргучинцева. – Несколько раз его опе-
рировали в Санкт-Петербурге. Послед-
няя операция была очень сложная. 
Спасибо министерству образования и 
спонсорам, которые оплачивали поезд-
ку и проживание сопровождающих. В 
родной семье такую помощь оказать 
бы не смогли. Егор это понимает, и он 
искренне благодарен людям. Видите, 
как расплылся в улыбке.

Паренек, и правда, широко улы-
бался своим друзьям, а еще радовал-
ся бегущему навстречу псу по кличке 
Малыш. Тот улыбался тоже. Лохматого 
пса тут так и зовут – собака-улыбака. 
Хотя прежняя собачья жизнь его была 
совсем невеселой. Малыш – инвалид, 
что, однако, не мешает ему ловко ска-
кать на трех лапах. 

– Щенком он жил при автома-
стерской. Там его сбила машина, он 
получил перелом позвоночника и таза, 
– рассказывает директор фонда помо-
щи животным «Томасина» Анастасия 
Илдиз. – Автослесари привезли его к 
моему знакомому ветеринару. Я там 
его увидела. Мы помогали в лечении. 
Три месяца Малыш был в гипсе. А когда 
выздоровел, мы пытались его пристра-
ивать, ведь наш приют изначально соз-
давался для кошек. Собак приходится 
брать из-за безысходности, их подки-
дывают. Мы ищем им новых хозяев. Но 
люди редко берут инвалидов. Особен-
но собак. Хотя Малыш бегает и играет.

В подтверждение этих слов пес 
сделал вокруг нас несколько кругов и 
махнул обниматься с ребятами. Ана-
стасия поняла, что держать приют в 
городской квартире невозможно. Поэ-
тому она ее продала и приобрела дом 
с участком в Хомутово. Сюда, помимо 
Малыша, привезла еще одного песика 
и кошек. В фонде «Томасина» на дан-
ный момент находится более 120 бро-
шенных животных. 

«Их могли ждать 

холод и мучения»

– У нас в Усолье тоже живет соба-
ка. А здесь вон сколько животных. Им 
повезло, что они попали сюда. За ними 
будут ухаживать. А могло бы быть… 
дожди, холод, машины, убийства, 
мучения, – так вот емко, отпиливая 
от доски кусок, характеризует участь 
бездомных животных темноволосый 
мальчишка. Его зовут Костя. У Кости 
есть несколько братьев и сестра. Педа-
гог называет всю семью талантливой. 
Ребята артистичны и учатся хорошо. А 
родители? Им не до детей… 

Неподалеку с топором сбивает с 
забора старые доски другой мальчик – 

Слава. Справляется хорошо, утверж-
дает, что научился физическому труду 
у отца. Некоторое время назад того 
наряду с матерью лишили родитель-
ских прав. Мальчик хотел бы вер-
нуться в семью, но пока возвращаться 
особо некуда:

– На контакт с нами они не выхо-
дят. Слава частенько звонит им и 
просит: «Пожалуйста, заберите меня 
домой». Не потому, что ему плохо 
здесь, а потому, что ребенок должен 
жить в семье. Это своего рода такти-
ка повлиять на маму и папу. Но, как 
правило, родители находятся в состоя-
нии опьянения и не собираются ничего 

менять в своей жизни. Им так удобнее. 
Дети ведь находятся на полном госу-
дарственном обеспечении, не жалуют-
ся, – вздыхает воспитатель Оксана 
Аргучинцева. 

Мы смотрим, как спорится дело 
у мальчишек. Весь рабочий процесс 
находится под контролем взрослых. 
Волонтеры благотворительной органи-
зации «Дорога добра» уже не в первый 
раз обучают подопечных труду. 

– Им не вещей или сладостей не 
хватает, а человеческого общения. 
Ребята просят совета, знают, что если 
есть трудности, могут к нам обратить-
ся. Мы им поможем, подскажем. Еще 
учим их тому, что сами умеем, – пояс-
няет волонтер Игорь Гаращук. 

В благотворительную организа-
цию его позвала супруга Ирина: сын 
вырос, и не хватало общения с детьми. 
Иркутянка увидела в соцсетях объяв-
ление о наборе волонтеров для работы 
в сиротских учреждениях. В первый 
раз добровольцы съездили в социаль-
но-реабилитационный центр для несо-
вершеннолетних поселка Большой Луг 
Шелеховского района, а потом стали 
ездить и в Усолье. По словам Ирины, 
эти встречи приносят много позитива:   

– Сначала было страшно, как нас 
воспримут дети. Но нам очень понра-
вилось. Ребята добрые. Поиграли 
с ними, соревнования спортивные 
устроили. Когда от них уезжаешь, 

хочется быстрее вернуться. На душе 
такая радость остается. 

«Мы боимся, что от нас 

опять откажутся»

Мальчишки и взрослые продолжа-
ют «колдовать» над забором. Волон-
тер Юрий Низовцев показывает, как 
нужно точно отмерить доску, как пра-
вильно держать пилу и забивать гвозди: 

– Вон гвозди висят. Сразу бери 
пачку гвоздей. Они поставили доску, 
а ты приколотил. Нужно, чтобы гвоздь 
между этих волокон закладывался. 

А я продолжаю слушать недетские 
истории этих детей. Илья и Кирилл 
прикладывают к перекладине оче-
редную доску. Недавно ребят верну-
ли в учреждение приемные родители: 
утверждают, что не справились с труд-
ностями их подросткового возраста. 
Педагог такого отношения не понима-
ет, поскольку сама считает их работя-
щими, покладистыми, и ко взрослым, 
по мнению Оксаны Аргучинцевой, у 
них уважительное отношение:

– К сожалению, случаи, когда 
приемные родители отказываются от 
детей, – не так уж редки. Представля-
ете – какой это удар для ребенка. Мне 
один из мальчишек на вопрос, хочет ли 
он пойти в новую семью, сказал кате-
горически: «Ни в коем случае. Я боюсь 
привыкнуть к людям, а они от меня 
опять откажутся». 

По признанию педагога, до глуби-
ны души ее трогает ситуация с другим 
воспитанником – 17-летним Ильей. 
На вид он совсем взрослый. Но это 
не значит, что ему не нужна мама. 
Она, кстати, не является алкоголич-
кой или наркоманкой. У нее есть дом 
и работа. А еще новый муж и не так 
давно родившаяся дочь. Отношения с 
отчимом у парня не заладились, и мать 
сдала сына-подростка в социально-реа-
билитационный центр. 

– Видимо, в приоритет она выбрала 
мужчину, который ей дорог, которого 
она любит, – считает воспитатель. – 
Первое обвинение, которое она предъ-
явила сыну, – что он никак не помога-
ет по дому. Мы его с такими обвинени-
ями и приняли. Но когда посмотрели 
на парня, узнали, что он далеко не без-
дельник. Он очень активный участник 
всех мероприятий. В тех же походах он 
может взять самый тяжелый вес, нести 
по горам, оказать помощь другим детям 
и сам с большим желанием обращает-
ся за помощью, за советом к нам. Ему 
нравится общаться со взрослыми, так 
он компенсирует отсутствие внимания 
к себе со стороны матери. Мы исполь-
зовали все возможные способы, чтобы 
примирить маму и сына – неудачно. 
Скоро состоится заседание суда, где ее 
будут либо лишать, либо ограничивать 
в родительских правах. 

Научить детей мечтать 

– Человеку нужен человек. И когда 
ты приезжаешь к ним, то чувствуешь, 
насколько для них это важно. Все гово-
рят, что в детских домах такие несчаст-
ные дети, им так плохо, они замучен-
ные. Но это не так. Они радостные, 
позитивные, хорошо идут на контакт, 
– делится впечатлениями Екатери-
на Низовцева, генеральный директор 
автономной некоммерческой благо-
творительной организации социальной 
помощи «Дорога добра». – А трудно-
сти с подростками бывают. Вот однаж-
ды в детском доме я увидела мальчика 
Сергея, которого директор ругал за 
то, что он украл велосипед. Но Сере-
жа мне приглянулся. Такой парень 
смышленый. Понятно, что в нем есть 
куча энергии, которую некуда девать. 
А как она проявляется в замкнутом 
пространстве? В пакостничестве раз-
личном. Я увидела его и решила: «Тебя-
то точно надо брать в поход, и рюкзак 
потяжелее дать, чтобы узнал настоя-

щую жизнь, настоящие трудности». И 
вот мы пошли в поход. Сергей ока-
зался очень надежным, ответственным 
парнем. С нами тогда были малыши. 
Идти надо было примерно 10 киломе-
тров. Так Сережа на обратном пути 
нес тяжелый рюкзак, да еще посадил 
себе на шею уставшего мальчика и 
до самого детдома тащил его на себе. 
Сейчас он окончил школу, учится на 
инженера.  

Хоть Екатерина и не является дипло-
мированным учителем или воспитате-
лем, но использует приемы педагогов 
советской школы. По образованию она 
экономист-менеджер. Сейчас находит-
ся в декретном отпуске – воспитывает 
двухлетнюю дочь Настю и ждет вто-
рого ребенка. Но будучи очень энер-
гичным человеком, просто так сидеть 
дома не может. Поэтому накопившую-
ся энергию, по ее словам, тратит на эту 
общественную работу, заодно вовле-
кая в нее всю семью. 

– Не бывает чужих детей, – счи-
тает она. – Все они наши. Я понимаю, 
что когда мои дети вырастут, они будут 
жить в обществе с ребятами, которые 
выросли в детдомах. Если игнориро-
вать эту проблему, лучше не станет. Но 
если я вложу свои силы, свою энергию 
в этих детей – обществу вокруг будет 
лучше. Мы стараемся ставить им цели, 
о чем-то мечтать. Они боятся думать о 
будущем. Для них зачастую нет завтра. 
Эту ситуацию нужно менять. 

Дорога добра

Пока мы беседуем с Екатериной, ее 
дочурка Настя бегает по двору за соба-
кой-улыбакой. Пес Малыш ласкается 
то к ней, то к уже знакомому нам Егору, 
то к белокурой девушке Даше, выдер-
гивающей на участке траву. Дарье 
повезло. Она свое завтра видит четче 
многих остальных ребят: мечтает стать 
психологом, чтобы помогать другим 
детям. Прямо как ее приемная мама – 
тот самый педагог Оксана Аргучинце-
ва. Несколько месяцев общаясь с новой 
воспитанницей центра, женщина при-
кипела к ней сердцем и забрала домой. 

– Я родом из Усть-Илимска, – рас-
сказывает Даша. – Папа умер, когда 
мне было шесть лет. Мама стала пить. 
Ее дедушка лишил родительских прав. 
Восемь лет мы со старшей сестрой 
жили с дедушкой, ну не жили, а можно 
так сказать – выживали. Он взял нас 
из-за денег, пособий. Он бил нас, изде-
вался, вещи не покупал. Мы попали в 
приют, а потом нас отправили в Усолье. 
Здесь мне понравилось. Мы с Оксаной 
Александровной очень хорошо обща-
лись, она приглашала меня в гости на 
выходные, а потом предложила меня 
забрать. Я согласилась. 

– И как тебе теперь живется?
– Отлично, – светится в ответ 

Даша. – Изменилось абсолютно все. 
Изменилось отношение к жизни. 
Я просто поняла, что действительно 
кому-то нужна. Мне очень хорошо с 
ней. Летом мы ездим в Тельму на озеро. 
По магазинам любим походить. Да про-
сто посидеть дома, посмотреть вместе 
телевизор. Дома, в отличие от центра, 
ты живешь не по расписанию. Центр 
– это центр, а дом – это дом. Дома 
чувствуешь себя как-то по-другому. Ты 
хозяин, нет такой толпы, как в детском 
доме. Здесь очень хорошо и уютно. И 
отношения очень хорошие, в том числе 
с дочкой Оксаны Александровны. Она 
взрослая, в Иркутске живет. А сегодня  
у нас такой замечательный день! Мы 
строим забор, будем чистить кошат-
ник, кормить собак. Мне очень жалко 
этих животных. Они такие беззащит-
ные. Нам сказали, что их сюда прино-
сят хозяева, которые над ними издева-
лись. Некоторые животные вообще к 
себе никого не подпускают. А другие, 
наоборот, бегут навстречу. Организа-
торам приюта надо сказать огромное 
спасибо. 

А организатор приюта Анастасия 
Илдиз и сама уже готова отблагода-
рить справившихся с работой ребят 
обедом. Воскресное солнце припекает 
почти по-летнему. У собачьей будки 
греется Франки – черно-белая кра-
савица кошка. Имя ей дано в честь 
Франкенштейна. Когда-то ее на гла-
зах Анастасии переехал «мерседес». 
Котейку пришлось собирать по кусоч-
кам. На память осталось 32 шва. Но 
это не мешает Франки резво носиться 
и охотиться за мышами. Впрочем, к 
порядку она давно приучена. Не то что 
рыжеватый Норман, вырвавшийся под 
шумок из кошатника. Его подхватыва-
ет воспитанник центра Илья. Парень, 
все еще надеющийся на встречу с 
мамой, бережно берет кота и относит в 
дом, который одинаково нужен и чело-
веку, и коту, и псу. 

Юлия МАМОНТОВА 

Фото автора 

Человеку нужен человек... и кот, и пёс 
Усольские сироты помогают обустраивать 
приют для бездомных животных

Благотворительная организация «Дорога добра» 

приглашает волонтеров для работы с воспитанни-

ками сиротских учреждений. Также набирается 

новая группа добровольцев, которая сможет ока-

зывать помощь малышам-сиротам, находящимся 

на лечении в инфекционной больнице Иркутска. 
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ВЫСТАВКА

Есть книги, которые из 

всего прочитанного в 

детстве, запоминаются 

навсегда. Для меня одной 

из таких стала «Аня в 

стране чудес» Владимира 

Набокова. Помню, как 

иллюстрации в этом 

маленьком синем издании 

буквально заворожили. И 

вот, спустя пару десятков 

лет, придя на выставку 

«Иркутская Алиса и 

другие…» художницы 

Яны Лисициной, я 

вдруг осознала, кто был 

автором этих рисунков. 

Экспозиция открылась в Усадьбе 
им. В.П. Сукачева. Она посвящена 
Году литературы в России и приуроче-
на к 150-летию со дня выхода первого 
издания «Алисы в стране чудес».

– Яна Лисицина так щедро дарит 
нам свой талант и внутренний мир, что 
это обогащает всех, кто соприкасается с 
ее творчеством, – отметил на открытии 
выставки заместитель министра культу-
ры и архивов Иркутской области Сер-
гей Ступин. – Она – педагог, худож-
ник, кандидат исторических наук, член 
Союза художников России и Союза жур-
налистов РФ, Международной ассоци-
ации изобразительных искусств АИАП 
ЮНЕСКО. Ведет активную выставоч-
ную деятельность. В «Книге рекордов 
Иркутской области 2006» представлена 
как единственная в регионе женщина-
офортист. В качестве художника сотруд-
ничает с детским журналом «Сибиря-
чок» со дня его основания. 

Глядя на молодую и энергичную 
Яну Лисицину, язык не поворачивает-
ся сказать, что на проиллюстрирован-
ной ею «Ане в стране чудес» и журна-
лах «Сибирячок» выросло несколько 
поколений иркутян. Но факт остает-
ся фактом. Кстати, для художницы в 
далеком 1992 году работа над проек-
том «Восточно-Сибирского книжного 
издательства» стала первым опытом 
книжной иллюстрации.

– В стране была перестройка, все 
перевернулось с ног на голову, и тут 

наше издательство предлагает мне 
иллюстрировать книгу, – вспоминает 
Яна Лисицина. – Тогда я уже закон-
чила училище и с головой погрузилась 
в работу. Мне было все равно, что 
происходит за окном, я просто сиде-
ла и рисовала. После того как книга 
была закончена, я продолжила тему 
«Алисы» в литографиях. Если сейчас 
мне предложат снова создать работы 
на эту тему, получится совсем другая 
«Алиса».

Помимо полного комплекта лито-
графий «Алиса в стране чудес» на 
выставке можно увидеть и другие 

иллюстрации Яны Лисициной. Среди 
них – «Счастливчик» Чарской, 
«Смерть шпиона Гадюкина» Драгун-
ского, иллюстрации к журналу «Сиби-
рячок». Также в экспозиции представ-
лены уникальные графические серии: 
«Иркутские листочки», «Альбом нату-
ралиста», «Ангелы», «Лунные сны», 
где пространство художественного 
произведения не менее фантастично.

– На мой взгляд, литература и гра-
фика всегда вместе, а любое творче-
ство подобно тому, как Алиса из реаль-
ного мира падает в кроличью нору, 
совсем в другую реальность. И какие 

бы фильмы не снимали, как бы ее не 
рисовали, она будет все время разной, 
ведь сам сюжет этой книги стимули-
рует к творчеству, пробуждает фанта-
зию. Мне кажется, каждый художник 
мысленно рисует «Алису», – считает 
Яна Лисицина. 

В экспозиции также представлены 
иллюстрации к книге «Усадьба Сука-
чева» для слабовидящих детей, кото-
рую Яна Лисицина также иллюстриро-
вала. Автором текста выступила заве-
дующая отделом «Усадьба Сукачева» 
Иркутского художественного музея 
Наталья Гончаренко. На открытии 
выставки художник подарила музею 
оригиналы иллюстраций к этой книге. 
Также в экспозиции на специальном 
стенде можно увидеть все этапы соз-
дания книги, а главное – погрузиться 
в мир сказки и фантазии, созданный 
тонким графиком и большой мечта-
тельницей Яной Лисициной.

Выставка будет работать до 1 ноября 
2015 года.

Елена ОРЛОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

ПАМЯТЬ

Его называли самым 

романтичным русским 

композитором 

современности. 

100-летие со дня 

рождения Георгия 

Свиридова отметили на 

фестивале «Дни русской 

духовности и культуры 

«Сияние России». 

О последних годах жизни компо-
зитора иркутянам на творческом вече-
ре в Театре народной драмы рассказал 
его племянник, президент Нац иональ-
ного Свиридовского фонда, директор 
Свиридовского института, профессор 
Санкт-Петербургского государствен-
ного университета, заслуженный дея-
тель искусств России Александр Бело-
ненко. 

Георгий Свиридов очень любил 
русских писателей и считал их более 
близкими по духу, чем своих коллег 
композиторов. Поэтому в его доме на 
Большой Грузинской часто бывали и 
Валентин Григорьевич Распутин, и 
другие выдающиеся писатели: Белов, 
Астафьев, Крупин. 

Во время творческого вечера у 
зрителей появилась уникальная 
возможность услышать «звуковые 
черновики» Георгия Свиридова, 
которые он вел, записывая на маг-
нитофон весь процесс сочинения 
произведений у рояля. Кроме того, 

Александр Белоненко познакомил 
иркутян с выдержками из дневников 
знаменитого дяди, благодаря кото-
рым можно было узнать, что думал и 
чувствовал композитор в последние 
годы жизни:

– Георгий Свиридов был народ-
ным человеком во всех отношени-
ях, жизнь прожил вместе с народом 
и умер на своей земле. Он сказал: 
«Я прожил долгую жизнь и в своей 
музыке отразил метания русской 
души». Больше всего музыки он напи-
сал на слова Есенина и Блока. Его 
основные сочинения: «Поэма памя-
ти Есенина», «Отчалившая Русь» и 
кантата «Светлый гость». Они, по 
словам Свиридова, касаются основ 
национального бытия. И когда он 
писал музыку на поэму «12» Блока, 
то был убежден, что революция для 
России – это как распятие и крест-
ный путь, после которого произойдет 
ее духовное преображение. Хотя и 
понимал, что это в некотором роде 
идеал, уже не осуществившийся. Он 
сказал: «Хочу написать миф о Рос-
сии». Той идеальной России, которая 
похожа на великий град Китеж, и с 
этим ощущением он ушел.

По словам Александра Бело-
ненко, в конце жизни Георгий 
Свиридов работал над православ-
ной ораторией под названием «Из 
литургической поэзии». Писал он 
ее во время перестройки: «Главной 
пружиной перестройки становится 
делец, капиталист, приобретатель, 
биржевой маклер Чичиков со своей 
таинственной шкатулкой, сатанин-
ская фигура, исчадие ада. Гоголь это 
почувствовал и ужаснулся. С тех 
пор это гибельное для мира явление 
приобрело территориально-госу-
дарственные черты и нависло над 
миром в роли новоявленного Иуды 
– в одной руке звенящий кошель 
с 30 серебренниками, в другой – 
ядерная бомба». 

И несмотря на эти переживания 
и проблемы со здоровьем, музыка 
Георгия Свиридова в эти годы полна 
надежды и обращения к свету. 

– Свиридов занимает совер-
шенно особое место в русской 
музыке, – считает Александр Бело-
ненко. – Он учился у Шостакови-
ча, но их пути разошлись. В конце 
жизни Дмитрий Дмитриевич очень 
тяжело переживал свою болезнь, 
поэтому все его последние произве-
дения были пронизаны темой смер-
ти. А Свиридов окончил свой путь 
композитора светлой православ-
ной ораторией и оставил нам пес-
нопения и молитвы. Это была его 
лебединая песня, музыка, в которой 
есть вера в чудо воскресения. Ведь 
он творил с сознанием, что Россия 
живет этим чудом и, умирая, всегда 
воскресает!

Елена ОРЛОВА

Мир сказки и мечты 
Яны Лисициной

ИСТОРИЯ

В рамках ежегодного 

Всероссийского фестиваля 

«Дни русской 

духовности и культуры 

«Сияние России» в 

читальном зале учебной 

библиотеки Иркутского 

государственного 

университета состоялась 

публичная лекция «Русские 

и буряты. Три века вместе».

Публичная лекция, которую  прочи-
тал доктор исторических наук, профес-
сор, заслуженный деятель науки России, 
Республики Бурятия, почетный работник 
общего образования РФ Лев Дамешек, 
проводилась по инициативе Центра куль-
туры коренных народов Прибайкалья.

Зал был полон – на лекцию собрались 
представители ученого сообщества ИГУ, 
студенты, журналисты, любители истории. 

Знакомство с исследованиями и 
работами ученого открывает новые 
страницы в истории нашего региона. 
Национальный состав государства, 
вопросы присоединения Прибайкалья 
к России, проблемы коренных народов 
красной нитью прошли в лекции про-
фессора Дамешека. 

Отдельным блоком докладчик кос-
нулся истории освоениях российским 
государством новых земель от XVI до 
ХIХ веков, динамику изменения госу-
дарственной политики в этом вопросе. 
Установление численности коренного 
населения, организация управления, 
ясачная и аграрная политика по отно-

шению к коренным народам – все эти 
темы нашли отражение в историческом 
исследовании. Так, автор, в частности, 
обстоятельно проанализировал ход реа-
лизации аграрного законодательства 
и землеустройства народов Сибири в 
конце ХIХ – начале ХХ века.

Говоря о своеобразии процесса коло-
низации Восточной Сибири, профессор 
отметил, что характер продвижения рус-
ских вглубь Прибайкалья определялся 
военно-политической обстановкой в реги-
оне, целями и возможностями отрядов 
первопроходцев, уровнем социально-эко-
номического развития коренных народов.

Опытнейший архивист, знаток исто-
рии Сибири, Лев Дамешек отметил 
динамику изменений в социально-эко-
номическом развитии народов Сибири 
– сближение их с русскими в сфере 
хозяйства и быта, развитии товарно-
денежных отношений.

Ученый сосредоточил внимание слу-
шателей на проблемах взаимоотноше-
ния центра и Сибири, специфике ее 
хозяйственного и социокультурного 
освоения, рассказал об адаптации рус-
ских переселенцев к новым условиям и 
взаимодействии их с местным населени-
ем. В целом, слушатели узнали о форми-
ровании особой русско-сибирской тер-
риториальной идентичности.

Подробно докладчик остановился на 
проблеме организации управления наро-
дами Сибири, рассказав про «Устав об 
управлении инородцев» (1822 год). Устав 
разрешал свободную торговлю с сибир-
скими народами, тем самым втягивая их 
в орбиту общегосударственных отно-
шений. Также автор рассказал о даль-
нейшем развитии законодательства, что 
было сопряжено с социально-экономи-
ческим развитием территории, ростом 
капиталистических и разложением 
патриархально-феодальных отношений. 
Особенно интересным моментом лекции 
был процесс развития ясачной политики 

царизма до 1917 года, его взаимосвязь с 
другими видами податных платежей.

Автор также проводил исследования, 
определяя особенности распростране-
ния православия в Сибири. Так, вводи-
лась практика богослужения на языках 
народов региона, переводились и изда-
вались религиозные трактаты на язы-
ках народов Сибири, организовывались 
миссионерские опорные пункты.

На примере бурят Иркутской губер-
нии автор отметил взаимопроникнове-
ние двух культур – русской и бурят-
ской, сближение образов жизни двух 
народов, что и помогло экономической и 
социокультурной инкорпорации корен-
ных народов в состав Российской импе-
рии, а в конечном итоге – превращение 
Сибири в Россию.

Докладчик также коснулся пробле-
мы современного бурятского этнокуль-
турного возрождения, возвращение к 
идентичности, способствующее форми-
рованию современной бурятской куль-
турной этносферы. 

Людмила ШАГУНОВА

ВЕРА

Выставка «Первенец 

и последователь», 

посвященная двум 

выдающимся миссионерам 

Русской православной 

церкви – Иннокентию 

Кульчицкому и 

Иннокентию Вениаминову, 

открылась в музейной 

студии Иркутского 

краеведческого музея. 

В экспозиции можно увидеть под-
линные предметы культа, рисунки и 
фотографии того времени, представ-
ляющие места служения, жизненный 
путь и почитание Иннокентия Куль-
чицкого и Иннокентия Вениаминова, 
причисленных Русской православной 
церковью к лику святых.

Епископ Иннокентий (в миру Иван 
Кульчицкий) родился в 1680 или 1682 
году в Черниговской губернии и был 
первым правящим православным епи-
скопом Восточной Сибири. Бывшие до 
него иркутские епископы имели ста-
тус викариев Тобольской митрополии.

– Иннокентий Кульчицкий ехал 
через Иркутск, будучи главой духов-
ной миссии, которая была отправлена, 
по велению Петра I, в Китай, – рас-
сказала главный хранитель краевед-
ческого музея Ирина Коренева. – 
Путешествие его продолжалось почти 
год, но на территорию Китая его так 
и не пустили. В 1721 году он остает-
ся в Селенгинском монастыре и ждет 
указаний Священного синода, но они 
долго не приходят, и он продолжает 
работать даже без жалования. После 
смерти царя его направляют служить в 
наш Вознесенский монастырь и парал-
лел ьно дают поручение образовать 
Иркутскую и Нерчинскую епархию, 
что ему и удалось сделать. О нем оста-
лось много воспоминаний, говорили, 
что он был очень образованным чело-
веком, и в нем начисто отсутствовало 
духовное ханжество.

После тяжелого года, проведенного 
в пути по Сибири, и голодного ожи-
дания дальнейших распоряжений в 
Селенгинске, здоровье епископа было 
подорвано, он скончался в расцвете 
лет в 1731 году и был похоронен под 
Иркутском. 

– Еще когда Иннокентий Кульчиц-
кий не был представлен к лику святых, 
его мощи творили чудеса, и люди исце-
лялись, просто подходя к его склепу 
в Тихвинской церкви, – рассказала 

Ирина Коренева. – После канони-
зации его мощи были перенесены в 
Вознесенский монастырь. Возле них 
находились и те вещи, которые были 
с ним, когда он приехал в Иркутск. 
Например, вот панагия XIV века, кото-
рую можно увидеть здесь на выставке. 

Второй Иннокентий, которому 
было суждено стать митрополитом 
Московским и Коломенским и апо-
столом Сибири, в миру Иван Евсеевич 
Попов-Вениаминов, родился 26 авгу-
ста 1797 года в селе Ангинское Верхо-
ленского уезда. 

– Он родился в очень бедной семье 
пономаря, где было четверо детей, – 
рассказала Ирина Коренева. – Когда 
его отец скончался, дядя, овдовев, при-
нял монашеский постриг и уехал в 
Иркутск, забрав мальчика с собой и 
определив его в духовную семинарию. 
В 1814 году умирает епископ Иркут-
ский, Нерчинский и Якутский Вениа-
мин Багрянский, и ректор семинарии 
решает увековечить его имя в своем 
лучшем ученике. Так Ваня Попов ста-
новится Вениаминовым. 

В 1823 году в Иркутск приходит 
разнарядка отправить одного священ-
ника в Русскую Америку, но никто не 
хочет уезжать за десятки тысяч верст 
от своей семьи. Иннокентий Вениа-
минов был одним из самых ярких 
священников Иркутской губернии и 
одним из первых открыл при своем 
приходе воскресную школу для детей. 
Есть много версий того, почему же он 
все-таки решил ехать проповедовать в 
Америку. Позднее он становится пер-
вым православным епископом Камчат-
ки, Якутии, Приамурья и Северной 
Америки, сподвижником генерал-
губернатора Восточной Сибири, графа 
Николая Муравьева-Амурского в осво-
ении Дальнего Востока и просвещении 
его коренных народов. Подробнее об 
этом можно узнать на выставке.

Елена ОРЛОВА

Два Иннокентия 
земли иркутской

Превращение Сибири в Россию
В ИГУ состоялась публичная лекция 
«Русские и буряты. Три века вместе»

Самый светлый композитор 
современности
В Иркутске отметили 100-летие 
со дня рождения Георгия Свиридова

Помимо полного комплекта литографий «Алиса 

в стране чудес» на выставке можно увидеть и 

другие иллюстрации Яны Лисициной. Среди 

них – «Счастливчик» Чарской, «Смерть шпиона 

Гадюкина» Драгунского, иллюстрации к журналу 

«Сибирячок». 

На примере бурят Иркутской 
губернии автор отметил 
взаимопроникновение 
двух культур – русской 
и бурятской, сближение 
образов жизни двух народов, 
что и помогло экономической 
и социокультурной 
инкорпорации коренных 
народов в состав Российской 
империи, а в конечном итоге 
– превращение Сибири в 
Россию.

Свиридов окончил 
свой путь композитора 
светлой православной 
ораторией и оставил 
нам песнопения и 
молитвы. Это была 
его лебединая песня, 
музыка, в которой 
есть вера в чудо 
воскресения. 

В экспозиции можно 
увидеть подлинные 
предметы культа, рисунки 
и фотографии того 
времени, представляющие 
места служения, 
жизненный путь и 
почитание Иннокентия 
Кульчицкого и 
Иннокентия Вениаминова, 
причисленных Русской 
православной церковью к 
лику святых.
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Из да тель ская груп па:
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Надежда Неудачина,

Оксана Полякова, 
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ТЕЛЕПРОГРАММА на понедельник 26 октября

06.00 Доброе утро

10.00, 13.00, 16.00, 04.00 Новости

10.10, 05.25 Контрольная закупка

10.40 Женский журнал

10.50 Жить здорово! (12+)

11.55 Модный приговор

13.20 Сегодня вечером (16+)

15.30, 16.15 Время покажет (16+)

17.00 Мужское/женское (16+)

18.00 Наедине со всеми (16+)

19.00 Вечерние новости (с 

субтитрами)

19.45 Давай поженимся! (16+)

20.50 Пусть говорят (16+)

22.00 Время

22.30 «Палач» (16+)

00.30 Вечерний Ургант (16+)

01.00 Познер (16+)

02.00 Ночные новости

02.15, 04.05 «Леди Удача» (12+)

04.35 «Вегас» (16+)

06.00 Мультфильм студии 
«Союзмультфильм» (0+)

09.30 Сериал «Слепая» (12+)
10.30 Док. фильм «Гадалка» (12+)
11.30 Док. фильм «Ванга. Испытание 

даром» (12+)
12.30 Док. фильм «Феномен Ванги» 

(12+)
13.30 Док. фильм «Городские 

легенды». Москва: очередь за 
чудом (12+)

14.00 Док. фильм «Охотники за 
привидениями» (16+)

15.00 Мистические истории (16+)
16.00 Док. фильм «Гадалка» (12+)
17.00 Сериал «Слепая» (12+)
18.00 «Х-версии». Другие новости 

(12+)
18.30 Сериал «Пятая стража» (16+)
19.30 Сериал «Вангелия» (12+)
21.30 Сериал «Кости» (12+)
23.15 «Пик Данте». США, 1997 (16+)
01.15 «Х-версии». Другие новости 

(12+)
Профилактика
01.45 «Мэверик». США, 1994 (12+)
04.15 Сериал «Клинок ведьм – 1» 

(16+)

06.00, 10.15 Утро России

10.00, 12.00, 15.00, 18.00, 18.50, 21.00 

Вести

10.55 О самом главном

12.35 Вести – Сибирь

12.55 «Тайны следствия» (12+)

15.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

15.50 Вести – дежурная часть

16.00 «Склифосовский» (12+)

18.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

19.15 Прямой эфир (12+)

20.35 Местное время. Вести – 

Иркутск

21.50 Спокойной ночи, малыши!

22.00 «Королева красоты» (12+)

00.50 Честный детектив (16+)

01.50 Ночная смена. «Золото для 

партии. Хлопковое дело». 

«Следственный эксперимент. 

Тайна следа» (12+)

09.45 Сериал «Агент» (16+)

12.20 Эволюция

13.55 Большой спорт

14.15 Сериал «Звездочет» (16+)

16.40 Сериал «Дружина» (16+)

20.05 «24 кадра» (16+)

20.35 Большой футбол

20.55 Хоккей. КХЛ

23.15 «Кремень. Освобождение» 

(16+)

03.20 «Россия без террора». Чечня. 

Возрождение (16+)

04.15 «Кандагар» (16+)

06.00 «Адвокат» (16+)

07.00 НТВ утром (16+)

08.10, 09.05 «Возвращение Мухтара» 

(16+)

09.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Сегодня

10.00 Утро с Юлией Высоцкой (12+)

11.20 Лолита (16+)

12.15 «Лесник» (16+) 

14.20 Чрезвычайное происшествие

15.00 «Улицы разбитых фонарей» 

(16+)

17.20 «Литейный» (16+) 

19.00 Говорим и показываем (16+)

20.40 «Дельта. Продолжение» (16+)

22.30 «Чума» (16+)

00.30 Анатомия дня

01.10 «Шаман» (16+)

03.05 Спето в СССР (12+)

04.05 «Преступление будет 

раскрыто» (16+)

07.00 Сейчас

07.10 Утро на 5 (6+)

10.30 Место происшествия 

11.00 Сейчас

11.30 «Черные кошки». Сериал (16+)

13.00 Сейчас

13.30 «Черные кошки». Сериал (16+)

16.30 Сейчас

17.00 «Черные кошки». Сериал (16+)

19.30 Сейчас

20.00 «Детективы». Сериал (16+)

21.25 «След». Сериал (16+)

23.00 Сейчас

23.25 «След». Сериал (16+)

00.15 Момент истины (16+)

01.10 «Место происшествия». О 

главном (16+)

02.10 «ОСА». Сериал (16+)

05.25 «Детективы». Сериал (16+)

07.00 «Черепашки-ниндзя» (12+)
07.30 «Губка Боб Квадратные 

Штаны» (12+)
07.55 «Турбоагент Дадли» (12+)
08.25 «Кунг-фу панда. Удивительные 

легенды» (12+)
09.00 «Дом-2». Lite (16+)
10.30 Битва экстрасенсов (16+)
11.30 «Спайдервик. Хроники». 

Фэнтези, приключения (12+)
13.25 «Универ». Ситком (16+)
14.30 «Интерны». Ситком (16+)
20.00 «Универ. Новая общага». 

Комедийный телесериал (16+)
21.00 «Интерны». Ситком (16+)
22.00 «Комеди клаб». Стенд-ап 

комеди
23.00 «Дом-2». Город любви (16+)
00.05 «Дом-2». После заката (16+)
01.05 «Стрела-3». Сериал (16+)
02.50 «С глаз – долой, из чарта – 

вон!». Комедийная мелодрама 
(12+)

04.50 «Холостяк». Постшоу «Чего 
хотят мужчины?» (16+)

05.20 «Нашествие». Фантастический 
сериал (12+)

06.10 «Пригород-2». Комедия (16+)
06.40 «Женская лига». Лучшее (16+)

07.00 Загадки космоса (12+)
07.40 Среда обитания (16+)
08.30 Технопарк (12+) 
08.45 Зеркало (16+)
09.00 А почему? (6+) 
09.15 От навигацкой школы – к 

техническому университету 
(12+) 

09.25 Поступи правильно (12+)
09.30 История государства 

российского (0+)
10.00 Кубок мира по регби – 2015. 

Полуфинал (12+)
12.05 «+100500» (16+)
13.00 КВН на бис (16+)
14.30 Утилизатор (12+)
15.00 КВН на бис (16+)
15.30 Среда обитания (16+)
16.35 «Ордер на смерть» (16+)
18.30 Очень разные люди (12+)
18.45 А почему? (6+)
19.00 PRO таланты (12+)
19.15 Зеркало (16+)
19.30 «Обитель зла» (18+)
21.30 «+100500» (16+)
00.00 Детективный сериал «Мост» 

(16+)
00.30 Успеть за 10 минут (16+)
00.45 Афиша (16+)
01.00 Детективный сериал «Мост» 

(16+)
01.15 «Долина смерти» (18+)
02.15 Загадки космоса (12+)

07.00 Утренний коктейль (16+) 
09.00 «Смешарики». Мультсериал (0+)
09.05 «Зачарованные». Мистический 

сериал (16+)
10.00 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
10.30 Даешь молодежь! (16+)
10.40 Шоу «Уральских пельменей» (16+) 
12.10 «Знакомство с Факерами – 2». 

Комедия (16+) 
14.00 «Воронины». Комедийный сериал 

(16+) 
14.30 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
15.00 Ералаш (0+)
15.10 «Сокровище нации. Книга тайн». 

Приключенческий боевик (12+) 
17.30 Шоу «Уральских пельменей» (16+) 
18.30 «Кухня». Комедийный сериал (16+)
19.30 «Воронины». Комедийный сериал 

(16+) 
20.00 «Молодежка». Драма (16+)
21.00 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
21.30 «Воронины». Комедийный сериал 

(16+) 
22.00 «Молодежка». Драма (16+)
23.00 «Квест». Исторический экшн (16+)
00.00 Большая кухня (16+)
01.00 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
01.30 «Кино в деталях» с Федором 

Бондарчуком (16+) 
02.30 6 кадров (16+) 
02.45 «Закон и порядок. Специальный 

корпус». Криминальная драма (16+)
04.25 Даешь молодежь! (16+)
04.50 Большая разница (12+) 
05.55 6 кадров (16+) 
06.20 «Том и Джерри. Детские годы». 

Мультсериал (0+)
06.45 Музыка на СТС (16+) 

07.00 Настроение
09.20 «Один из нас» (12+)
11.25 «Георгий Юматов: о герое 

былых времен». Док. фильм 
(12+)

12.30 События
12.50 «Постскриптум» с Алексеем 

Пушковым (16+)
13.50 «В центре событий» с Анной 

Прохоровой (16+)
14.55 «Линия защиты». 

Санкционный смотритель 
(16+)

15.30 События
15.50 Городское собрание (12+)
16.40 «Женщина-констебль». 

Детектив (16+)
18.30 События
19.00 Право голоса (16+)
20.30 События
20.45 «Скорая помощь». Сериал 

(12+)
22.45 Петровка, 38 (16+)
23.00 События
23.20 «Европа. Кризис воли». 

Специальный репортаж (16+)
23.55 «Без обмана». «Соленое и 

острое». Фильм 2 (16+)
00.50 События
01.20 «Тайная миссия Сергея 

Вронского». Док. фильм (12+)
02.15 «Отставник» (16+)
04.05 «Каникулы любви» (16+)
06.00 Тайны нашего кино: «Калина 

красная» (12+)
06.30 «Обложка». Карьера БАБа 

(16+)

06.00 «Территория заблуждений» с 
Игорем Прокопенко (16+)

07.00 Самые шокирующие гипотезы 
(16+)

08.00 С бодрым утром! (16+)
09.30 Новости (16+)
10.00 «Военная тайна» с Игорем 

Прокопенко (16+)
12.00 «Документальный проект». 

Прикоснуться к чуду (16+)
13.00 Информационная программа 

«112» (16+)
13.30 Новости (16+)
14.00 Званый ужин (16+)
15.00 Боевик «Последний рубеж» 

(16+)
16.55 Информационная программа 

«112» (16+)
17.30 Новости (16+)
18.00 Тайны Чапман (16+)
19.00 Самые шокирующие гипотезы 

(16+)
20.00 Новости «По будням» (16+)
20.30 Новости (16+)
21.00 Триллер «Средь бела дня» 

(16+)
22.45 Водить по-русски (16+)
00.00 Новости «По будням» (16+)
00.30 Новости (16+)
00.55 «Родина». Сериал (16+)
05.10 Странное дело (16+)

05.00 «Даша-путешественница» 
05.50 «Прыг-Скок Команда»
06.00 «Ранние пташки»
07.10, 20.05 «Юху и его друзья» 
07.35, 19.10 «Веселые паровозики из 

Чаггингтона» 
08.00 «Наш друг Пишичитай» 
08.30 «Маленький зоомагазин. 
09.15 «Ягодный пирог. Шарлотта 

Земляничка» 
09.40 Давайте рисовать! «Морозный день»
10.05, 20.40 «Поезд динозавров» 
11.05 «Новые приключения пчелки Майи» 
12.00 «Ми-Ми-Мишки» 
12.20 «Свинка Пеппа» 
13.00 «Бумажки»
13.15, 00.05 «Ералаш»
14.00 «Перемешка»
14.15 «Снежная королева» 
15.40 «LBX – Битвы маленьких гигантов» 

(12+)
16.00 «Ералаш»
16.20 «Смешарики. Пин-код» 
17.05 «Суперкрылья. Джетт и его друзья» 
17.45 «Лунтик и его друзья» 
18.05 «Новые приключения пчелки Майи» 
18.45 «Томас и его друзья» 
19.40 «Ягодный пирог. Шарлотта 

Земляничка» 
20.30 «Спокойной ночи, малыши!»
22.05 «Могучие рейнджеры: Дино Заряд» 
22.30 «Ну, погоди!» 
22.50 «Мода из комода» (12+)
23.20 «Дети саванны» 
00.40 «Джеронимо Стилтон» 
(время Московское)

08.00 Евроньюс
11.00 Новости культуры
11.15 Наблюдатель
12.15 «Гостиная, спальня, ванная»
13.35 «Линия жизни». Ю. Энтин
14.30 «Судьба барабанщика»
16.00 Новости культуры
16.10 «Белый камень души. Андрей 

Белый». Док. фильм
16.50 «Старомодная комедия»
18.20 Дворянское гнездо
18.50 Р. Щедрин. Концерт для 

фортепиано с оркестром № 4
19.30 «Больше чем любовь». 

Т. Никулина. «Жена клоуна»
20.15 Спокойной ночи, малыши!
20.30 Новости культуры
20.45 Главная роль
21.05 Сати. Нескучная классика
21.45 Правила жизни
22.15 Тем временем
23.00 «Древний Египет – жизнь и смерть 

в Долине Царей». «Жизнь». Док. 
фильм

00.00 «Рассекреченная история». 
«Тайный полет Гесса». Док. сериал

00.30 Новости культуры
00.45 Худсовет
00.50 «Культовая Америка в объективе 

Стива Шапиро». Док. фильм
01.45 Час Шуберта
02.40 Наблюдатель
03.40 «Наскальные рисунки в долине 

Твифелфонтейн. Зашифрованное 
послание из камня». Док. фильм

06.30 Сделай мне красиво (16+)
07.00 Был бы повод (16+)
07.30 Одна за всех (16+)
08.00 По делам 

несовершеннолетних (16+)
10.00 Давай разведемся! (16+)
11.00 Понять. Простить (16+)
12.10 «Эффект Матроны». Док. 

сериал (12+)
13.10 Сдается! С ремонтом (16+)
14.10 «Вера, Надежда, Любовь». 

Мелодрама (16+)
16.00 «Запретная любовь». 

Детективная мелодрама (16+)
18.00 Одна за всех (16+)
18.30 Новости на «Домашнем» (16+) 
19.00 «Брак по завещанию. Танцы 

на углях». Мелодрама (12+)
21.00 «Запретная любовь». 

Детективная мелодрама (16+)
23.00 Рублево – Бирюлево (16+)
00.00 Новости на «Домашнем» (16+) 
00.30 «Бабушка на сносях». 

Мелодрама (16+) 
02.30 «Мать и мачеха». Драма (0+) 
04.05 Сдается! С ремонтом (16+)
05.05 Домашняя кухня (16+)
05.35 Тайны еды (16+)
05.50 Одна за всех (16+)

ТВ-ПРОГРАММА НА ВСЮ НЕДЕЛЮ ПУБЛИКУЕТСЯ ПО ПОНЕДЕЛЬНИКАМ

Сайт OGirk.ru – это динамичный, 

активно развивающийся 

информационный интернет-

портал, основной задачей которого 

является освещение деятельности 

правительства и Законодательного 

Собрания Иркутской области, 

важных событий и тенденций в 

жизни региона.

На сайте OGirk.ru вы всегда можете найти 
электронные версии печатной общественно-
политической региональной газеты «Област-
ная» и ее спецвыпусков. В каждом номере – 
последние новости, репортажи с мест событий, 
интервью с государственными деятелями, авто-
ритетными экспертами и известными людьми 
Приангарья, а также официальная документа-
ция Иркутской области. 

Посещаемость информационного ресурса 
стабильно растет. По сравнению с 2014 годом она 
увеличилась на 28,5%, а число уникальных посе-

тителей – на 46,6%. Ежемесячная посещаемость 
сайта в среднем составляет 56 тыс. просмотров, 
из которых 48 тыс. – уникальные посетители.

Сайт OGirk.ru охватывает широкую чита-
тельскую аудиторию. Постоянными читате-
лями являются представители правительства, 
Законодательного Собрания Иркутской обла-
сти, администрации города Иркутска, мини-
стерств и ведомств, деловых кругов и обще-
ственных организаций. Постоянная аудитория 
сайта включает более 400 тыс. уникальных 
посетителей в год. 

Портал OGirk.ru известен далеко за преде-
лами Иркутской области. Так, его материалами 
интересуются в Красноярском крае, Новоси-
бирской, Кемеровской областях, Республике 
Бурятия и многих других регионах Сибирского 
федерального округа.

При этом OGirk.ru – это не просто электрон-
ная копия газеты «Областная», но и самосто-
ятельное информационное агентство, которое 
оперативно публикует самые свежие новости 
и фоторепортажи с мест событий. На OGirk.ru 
проводятся опросы, онлайн-конференции с уча-

стием профильных экспертов, создаются инте-
ресные не только посетителям, но и рекламодате-
лям разделы. А благодаря развитию технологиче-
ской базы сайта и высокому профессионализму 
журналистов информация становится доступ-
ной в любом удобном для потребителя формате. 
Группа «Областная газета» сегодня представ-
лена в социальных сетях ВКонтакте, Facebook, 
Одноклассники, а также в сервисе микроблога 
«Twitter». 

Юрий ЮДИН

Уважаемые читатели!

Приглашаем вас принять участие в подписной кампании 

на 1-е полугодие 2016 года! 

ПОДПИСКУ НА ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКУЮ ГАЗЕТУ «ОБЛАСТНАЯ» 

ВЫ МОЖЕТЕ ОФОРМИТЬ:

1. В отделениях почтовой связи города Иркутска и Иркутской области по 
каталогу российской прессы «Почта России», телефон в городе Иркутске 
(83952) 41-32-09.

2. В управлении федеральной почтовой связи Иркутской области (УФПС 
Иркутской области) – филиал ФГУП «Почта России» – 664011, Иркутск, пер. 
Богданова, д. 8а, тел. (83952) 241-000.

Количество выходов общественно-политической газеты «Областная» в 1-м 
полугодии 2016 года – 69. 

ПОДПИСНЫЕ ЦЕНЫ 

НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ 2016 ГОДА (ЯНВАРЬ – ИЮНЬ 2016 ГОДА):

Индекс Описание Месяц 6 месяцев

78448 Для пенсионеров, ветеранов, 

инвалидов ВОВ

1-я зона До адресата 135,29 811,74

2-я зона До адресата 160,53 963,18

3-я зона До адресата 249,95 1499,70

78449 Для индивидуальных подписчиков

1-я зона До адресата 154,29 925,74

2-я зона До адресата 179,53 1077,18

3-я зона До адресата 268,95 1613,70

78450 Для предприятий и организаций

1-я зона До адресата 166,29 997,74

2-я зона До адресата 191,53 1149,18

3-я зона До адресата 280,95 1685,70

Для ветеранов, участников Великой Отечественной войны, 

инвалидов I и II групп действует скидка 20% на подписку

Цены указаны в зависимости от зоны (месторасположения населенного 
пункта Иркутской области):

1-я зона: Иркутск, Шелехов, Ангарск, Бохан, Усть-Уда, Залари, Куйтун, 
Нижнеудинск, Слюдянка, Саянск, Тулун, Усть-Орда, Еланцы, Жигалово, 
Качуг, Усолье-Сибирское, Черемхово, Кутулик.

2-я зона: Братск, Железногорск, Казачинск, Тайшет, Усть-Кут, Усть-
Илимск, Чуна.

3-я зона: Бодайбо, Ербогачен, Киренск, Мама.

3. В альтернативных агентствах по подписке и доставке печатных изданий: 
3.1. ООО «Урал – Пресс - Иркутск» 
664011, г. Иркутск, ул. Некрасова, д. 15/2, тел. (3952) 200-598.
665729, г. Братск, проезд Индустриальный, д. 5а/6, тел. (3953) 450-945.
3.2. ООО «Издательский дом «Восточная Сибирь»
г. Иркутск, ул. Красноармейская, 9, тел. (3952)241-595.
4. У издателя газеты «Областная» – ОГАУ «Издательский центр»
г. Иркутск, пер. Чере мховский, 7б, тел.: 8(3952) 200-628, 200-638.

Издательская подписка на газету «Областная» 

распространяется только на город Иркутск

ПОДПИСНЫЕ ЦЕНЫ 2016 ГОДА У ИЗДАТЕЛЯ НА ПОЛУГОДИЕ И ГОД:

Период подписки 2016 года
Стоимость без доставки 

(самовывоз), руб.

Стоимость с доставкой 

(курьерская доставка), руб.

1-е полугодие 207,00 807,00

2-е полугодие 234,00 834,00

год 441,00 1641,00

Издательская подписка на газету «Областная» 

предоставляется на любой период и с любой даты.

Посещаемость сайта OGirk.ru 
увеличилась более чем на 40%

Подпишись на «Областную»!


